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Е С Т Ь  И Н И Ц И А Т И В А !Север.
Люди.
Нефть

Подразделения объединения «Томск- 
нефть», поддерживая почин бригад В. Гвоз
дева, В. Сидорейко, участка А. Потапова, 
решивших добиться значительного повыше
ния производительности труда, выступают с  
инициативами по досрочному выполнению 
заданий двенадцатой пятилетки.

В ОБЪЕДИНЕНИИ, по
чти в каждой группе 
профессий, лучшие 

коллективы наметили для 
себя персональные рубежи, 
намного превышающие пла
новые А  35 бригад ведущих 
профессий вьшолнили годо- 
выё планы еще до 7 ноября.

Одна из передовых бригад 
в цехе подземного ремонта 
скважин НГДУ «Стрежевой- 
нефть» под руководством 
Н. Ф. Сохарева брала яо.чы- 
шениые обязательства на 
стартовый год пятилетки , и 
уже значительно перевьшол- 
нила их. Например, план по 
количесгву ремонтов сква
жин был выполнен 2 октяб
ря, план геологотехничес
ких мероприятий перевы
полнен в полтора раза, нор
матив простоя скважин сни
жен не на 5 процентов, как 
записано в социалистичес- 
ких обязательствах, а на 
21,5 процента. Соответствен
но увеличился и межремонт
ный период работы скважин 
— на четверо суток вместо 
одних по обязательствам.

Многие коллективы реши
ли к юбилейной дате — се- 
мидесятилетшо Великого Ок
тября — завершить план 
двух лет пятилетки. Среди 
них. — передовая бригада 
И. А. Генералова из управ
ления повышения нефтеот
дачи пластов и капитального 
ремонта скважин, лучшая на 
сегодняшний день в объеди-

ВПЕРВЫЕ — 3.000
Очередной «день животно

вода» на Игнашкинской фер
ме совхоза «Первомайский» 
Колпашевского района про
шел за самоваром. Повод 
для этого был, да какой! Ни
когда ещё за год игнашкин- 
ские доярки не получали от 
коровы по 3.000 килограм
мов молока. А нынче до
стигли заветного рубежа на 
месяц раньше календарных 
сроков. Самые теплые слова 
благодарности за труд были 
сказаны Лидии Ивановне 
Распутней. Она—первая ва 
всю историю фермы и сов
хоза достигла рубежа 3.500 
килограммов молока. Не
сколько скромнее результа
ты у ее подруг — Екатерины 
Егоровны Джанибековой и 
Елены Ивановны Романо
вой.

Е. ЛОМАЕВА.
Колпашевский район.

Острый сигнал

ПОДВЕЛИ
Коллектив ПМК-16 объ

единения «Союзтомскме- 
лиорация» не привык 
числиться среди отстаю
щих. Казалось бы, и нын
че они не давали для это
го повода. При плане 56 
гектаров торфяников ос
воено 84. Сдан хозяйст
вам 221 гектар орошае
мых лугов, осушено
сверх плана 150 гектаров. 
И все же асиновские ме
лиораторы оказались по 
итогам одиннадцати ме
сяцев среди не выполнив
ших государственный 
ПЛЕ1Н.

Подвели их партнеры. 
Так, совхозы имени Ле
нина и «Новиковский» 
планировали очистить под 
пашню на 80 тысяч руб
лей новых земель, но к 
работе не приступали. 
Так же поступило объ
единение «Агропромхи-1 
мия». Они дали мелиора
торам минус 108 тысяч 
рублей. Не найдя общего 
язык4 с этими партнера
ми, о ПМК-16 стали ис
кать [других. *

Но I все это не может 
замейить то, что не сде
лано по договору парт
нерами. Хотелось бы, что
бы Асиновское РАНО за
ставило их выполнить 
свои договоры с мелиора
торами.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
г. Асино. ~

нении буровая бригада мас
тера 3. X. Усманова из Ва- 
сю^анокого УБР, известная 
бригада монтажников В. К. 
Огийко из треста «Томскне- 
фтестрой» и многие другие. 
Некоторые коллективы на
метили завершить пятилет
ку за 4,5 года, а бригада В. К. 
Огийко — даже за четыре. 
Этот же коллектив обязует
ся за двенадцатую пятилет
ку увеличить производитель
ность труда на 20 процен
тов.

Бессменные лидеры объ
единения 1Ю бурению, в те
чение всей прошлой пятиле
тки ставившие рекорды по 
проходке, — члены бригады 
Т. Г. Фаттахова, взяли обя
зательство к 70-летию Вели
кого Октября увеличить пла
новую выработку 1987 года 
на 20 процентов, а в 1990 го
ду в два раза превьюить вы
работку на одну бригаду, до
стигнутую «Томскнефтью» в 
1985 году. Всего за двенад
цатую пятилетку фаттахов- 
цы намерены пробурить не 
менее 120 тысяч метров 
сверх плана, что составляет 
двухгодичную программу, для 
средней бригады объедине
ния.

Высокие обязательства взя
ла на себя еще одна бригада 
Стрежевского управления бу
ровых работ — ею руководит 
мастер В. П. Тарасов. С этим 
коллективом руководство уп
равления связывает большие"'

надежды — завидной ста
бильностью отличается здесь 
рост показателей.

Особого внимания заслу
живают инициативы качест
венного порядка, позволяю
щие сделать производствен
ные успехи достоянием не 
отдельных передовых кол
лективов, а всех без исклю
чения. Такой инициативой 
отметило свою деятельность 
Стрежевское управление бу
ровых работ. В бригаде мас
тера А. А. Гармашова было 
решено провести экспери
мент — строить скважину 
от забуривания до полного 
ее освоения одному коллек
тиву. То есть сдавать под 
ключ. Эксперимент удался, и

теперь планируется перевес
ти на такой метод работы 
все бригады управления. Это 
позволит в два раза быстрее 
вводить скважины в разряд 
действующих и экономить 
на каждой, по предваритель
ным расчетам, 10—15, тысяч 
рублей. В целом по объеди
нению это даст около двух 
миллионав в год.

Кстати, недавно СУБР 
стало «миллионером». Дос
тигнут казавшийся непрео
долимым рубеж проходки —  
миллион погонных метров в 
год.

Очень эффективны и лич
ные инициативы. Особенно 
когда они носят такой мас
штаб, как у токаря прокат
но-ремонтного цеха эксплуа

тационного оборудования 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
Игоря Ивановича Филимо
нова. Его личное обязатель
ство — отработать в Фонд 
мира 200 часов! Причем то
лько в нерабочее время. Все
го же во внеурочное время 
изготовлено продукции бо
лее чем на пять тысяч руб
лей.

Благородный порыв рабо
чих дает твердые гарантии 
успешного вьтолнеяия за
даний пятилетки коллекти
вом объеД|Инения.

В. ЗУЕВ.
» * »

НА СНИМКЕ автора: пом
буры В. Д. Дронин и А. Я. 
Тухватуллин из бригады 
3. X. Усманова.

Государственная приемка: 
на подготовку осталось 8 дней

Каждому квалифициро
ванному рабочему стано
вится неприятно, когда 
контролер ОТК возвращает 
выпущенную им продук
цию. Ведь это бросает тень 
на его авторитет, ставит 
под сомнение профессио
нальную пригодность. У  нас 
на «Сибкабеле», как и на 
других восьми предприяти
ях города, госприемка вво
дится официально с нового 
года, но уже в декабре эта 
служба показала, что она 
может. Раньше с испыта
тельной станции готовую 
продукцию возвращали 
очень редко. Теперь по ка
честву оболочки проводов 
требования ужесточились. 
За смену выпускаем по 8— 
10 барабанов, и, если хоть 
на одном из них кабель 
окажется с более тонкой 
стенкой, чем положено, воз
вращают все десять, а это 
в среднем 10 километров 
кабеля. Контролеры вьшуж- 
дены перематывать их, про
изводить вторичную про
верку.

Приведу несколько при
меров. В цехе №8 изготав
ливают для нас барабаны. 
Зачастую «щеки» у них по
лучаются кривыми, из до
сок торчат гвозди и в про
цессе намотки кабеля о них 
легко повредить изоляцию.

В С Т А Н Ь  
РЯДОМ, ИНЖЕНЕР

Для наложения оболочек 
на кабель используется 
пресс МЕ-160. Работает он 
плохо: надо, например,
чтобы шнек вращался со 
скоростью 20 оборотов, а он 
вращается с большей ско
ростью или «затихает» додё- 
сяти оборотов. Здесь бы дол
жен помочь цеховой энер
гетик В. Ерохин, но мы не 
можем допроситься его к 
себе.

В нашей бригаде десять 
человек, и возглавляет ее 
Ф. Д. ^байров. Распреде
лились таким образом, что
бы работа шла в три сме
ны. Оплата по конечному 
результату. Так что срывы 
в любую смену сказьшают- 
ся и на показателях всей 
бригады, и на заработке 
каждого в отдельности. 
Скажу открювенно, до вве
дения госприемки мы сами 
мирились и с мелкими на
рушениями технологии у 
себя в цехе, и у сменщи
ков. Поступает, например. 
Из первого цеха некачест
венный провод или из чет
вертого резина, не отвечаю
щая заданным параметрам, 

все поговорят, и на этом

обычно заканчивается. Как 
же! Не хочется обижать 
товарищей! Сегодня такого 
госприемка не до-пустит. Мы 
же ей дружно поможем.

Прошло полгода, как цех 
освоил выпуск специально
го бронированного кабеля 
для нефтяных насосов. 
Приспособили для этого 
действующее оборудование. 
Вначале брака было осо
бенно много. Надо было 
сделать устройство для по
догрева жилы. И мы его 
сами сделали. Но вот длина 
будущего кабеля должна 
быть определенного разме
ра — не больше и не мень
ше. Однако в цехе № 1 не 
могут этого гарантировать.

Есть претензии к техноло
гам. Мало уделяют они нам 
внимания. С тем же уст
ройством подогрева сколько 
мы бились! Помогал энер
гетик цеха. А  ведь мог под
сказать и технолог, как 
сделать лучше. Бывает, пла
стикат при определенной 
температуре идет плохо. 
Считаем, что температура 
должна быть заранее опре
делена специалистом и вне
сена в технологическую кар

ту. Сейчас, например, при 
изготовлении кабеля для 
нефтяных насосов много 
бывает прогаров. Техноло
ги вырезают образцы и уно
сят. Что они с ними дела
ют, мы не знаем, нам даже 
не говорят, отчего получа
ются прогары. А ведь это 
брак!

Я на опыте убедился, что 
если, например, в течение 
недели делаю один из ка
белей — никаких про
гаров, получается хорошо. 
Как только на этом же 
прессе начинаем изготавли
вать нефтят1ой, то из шнека 
время от времени выпадают 
остатки прежнегб пласти
ката и возникают прогары. 
Я не пойму, что происхо
дит с прессом. ’ Но почему 
Не помогают нам техноло
ги?

Ведь качество зависит не 
только от одного отдельно 
взятого рабочего. За него 
мы должны бороться сооб
ща, и рядом всегда должно 
быть надежное плечо ин
женера.

С. ЗИНЧЕНКО, 
опрессовщик 

объединения «Сибкабель».

щ т  эшоиш, 
ШЕРШ эконоиикойс с о б р а н и я  п р е д с т а в и т е л е й  т р у д о в ы х  

к о л л е к т и в о в  объединения «Томскнефтегазгеология»

Х о р о ш и й  повод
для коллективных размышлений о том, как 
развивать дальше геологический поиск в 
совокупности его методов, хозяйственной и 
социальной политики. Это первое, что хо
чется сказать о проходившей в минувшую 
пятницу встрече в г. Колпашеве. Многим 
ее участникам, включая министра геологии 
РСФСР Л. И. Ровнина, невольно припоми
налась профсоюзная конференция геологов 
области, состоявшаяся два года тому назад. 
Конференция, отмеченная публичным при
знанием провала; томское объединение, 
единственное в отрасли, никак не могло 
выбраться из наезженной колеи отстава
ния... И вот позади два года.

«Мы посмотрели правде в глаза, стали 
действовать смелее», — так охарактеризо
вал переломную ситуацию в своем докладе 
на колпашевской встрече генеральный ди
ректор объединения Г. Н. Шестаков.

Характерно, что первые заметные сдвиги 
произошли там, где начали со структурной 
перестройки (для многих коллективов еще 
«заповедная зона»,1куда не обращался кри
тический взгляд). И начали отстающие. В 
частности Васюганокая НГРЭ, которой не 
хватило для вьшоляения программы прю- 
шлой пятилетки целого года. Руководство 
экспедиции отказалось от одного произ
водственного участка, передав его в 'УПТОК 
объединения, укрепило буровые бригады. 
Возросший план выполняется меньшей 
численностью работающих. Теперь проду
мывается следующий шаг, немыслимый 
преж1де, но ставший логичным в условиях 
перестройки, — сократить одну буровую 
бригаду. .(Уместно будет заметить, что в 
прошлый свой приезд Л. И. Ровнин пред
лагал как одну из мер • ликвидации зло
получных «окон» в бурении, повышении 
эф(^ктивности всего разведочного произ
водства именно сокращение буровых 
бригад).

Произошли структурные изменения в 
Томском геофизическом тресте.

Еще одно важное звено геологоразведки 
окрепло и способствует общему прогрессу 
— это вышкостроение. А что тормозит его 
и что инертно, пока нейтрально к этому 
движению? Эти вопросы не новы. Годы 
отставания сформировали широко бытую
щее убеждение в том, что все беды нашей 
геологии— «̂от ведомства». Среди родствен
ных министерств ему меньше выделяется 
ресурсов, техники. А посмотреть на посел
ки нефтеразведчиков — удручающая кар
тина... Все это, может быть, и так. Значит, 
тем быстрее надо перестраивать свою 
Ж1изнь, самим перестраиваться! Если от
стающие все еще ждут агитации за пере
стройку, значит, они в ней ничего не поня
ли. Это же не «в колхоз на сенокос»...

Бол ьш е см елости!
«Больше смелости в мыслях и действи

ях», — призвал министр участников собра
ния. Его выступление вызвало особенный 
интерес, потому что перед ним была пано
рама начавшейся работы по всему минис
терству. Качественно новой работы, к ко
торой приобщились и томичи. Она охвати
ла все звенья отраслевого механизма.

— Мы энергично взялись , за наведение 
порядка в плашфовании. Не стали вкла
дывать деньга в те объекты, без которых 
можно прожить, ■у вас это геофизические 
объекты, месторождения, зарезервирован
ные на много лет. Зачем тратиться на них 
сейчас? Мы исключили из плана этого го
да 120 площадей и объектов, высвободили 
значительные средства и направили их ту
да, где они всего нужнее, в том числе на 
социальную программу... Надо приучать 
наших геологов и плановиков смотреть в 
экономику.

Поскольку многие выступления на со
брании актива были выдержаны в тради
ционном духе (перед министром стави
лись проблемы материально-технического 
снабжения, развития соцкультбыта, строи
тельства жилья — чем больше проблем, 
тем солиднее выступление), Л. И., Ров
нин, а затем секретарь обкома КПСС А. А. 
Поморов внесли ясность по этим и другим 
пунктам с поправкой на время. А время 
требует критического переосмысления все

го и вся. Например, еще вчера считгиюсь 
чуть ли не делом доблести выполнить план 
прироста запасов нефти. Но какой план? 
Ниже объемов годовой добычи. Чтобы не 
«посадить» добьшающую отрасль, нужно 
ежегодно приращивать вдвое больше.

Сегодня приходится убеждать геологов в 
том, что на территории области сосредото
чены хорошие запасы нефти, что ее значе
ние в Обеспечении народного хозяйства уг
леводородным сырьем велико и она не 
должна терять это значение... Требуется 
одно — больше ра^тать, заглядывать в 
глубину, совершенствовать методику поис
ка, искать и находить крупные нестандар
тные ловушки нефти (как видно, нестан
дартный подход томичам диктует сама гео
логия).

О предприимчивости и смелости хозяйст
венников в наши дни судят по их отноше
нию к достижениям НТП. Проблема, каза
лось бы, чуждая геологам. Их работа сро
дни научно-исследовательской: твори, вы
думывай, пробуй... ■увы, и здесь ждут, ког
да перестроится машиностроение и новей
шая техника сама придет на профили и 
буровые. Хотя на первом этапе, не надеясь 
на чудо, надо все делать самим. К тому же 
область располагает мощнейшей наукой. 

•Не знать ее прикладных возможностей се
годня уже стало неприлично. А лучший 
производственный опыт? Например, в сей
сморазведке широко, и в Сибири тоже, 
применяется невзрывной метод, а томские 
геофизики упорно держатся за взрьшной. 
Никто в геологическом объединении не за
нимается восстановлением и упрочнением 
запасных деталей — все только • просят. 
Видимо, это проще, чем найти дорогу в соз
данный для этих целей в Томске республи
канский инженерно-технический центр...

К о гд о  н а с ту п и т 
п ер е стро й к а?

Когда мы научимся не ставить, а решать 
проблемы.

Когда технологическая дисциплина из 
повинности станет потребностью производ
ства.

Когда мы будем зарабатьгаать деньги и 
на них строить жилье...
То есть когда станем полновластными хо

зяевами. А это произойдет при общем для 
всех «если» и «когда» условии — самофи
нансировании и самоокупаемости пред
приятий. Для геологических коллективов 
пора «экономического возмужания» насту
пит через год. Как наивное, беззаботное 
детство будут они вспоминать сегодняшние 
надежды на «богатого дядю» в лице мини
стерства, способного, по их мнению, решать 
сотни и сотни местных проблем. Дается це
лый год на возмужание: только пожелайте 
— вам помогут.

А требуется элементарное — научиться 
решать свои проблемы собственными сила
ми. Наконец-то взяться за строительство 
средней школы в Колпашеве (в Тюменской 
области за нынешний год геологи ввели 
семь таких школ хозспособом), спортивно
го комплекса наподобие того, что возво
дится в Сургуте. Колпашево назьгаают сто
лицей томских геологоразведчиков, их ба
зовым городом. Только есть сомнение в 
подобных притязаниях, ничего не приба
вивших в его развитии — ни крупных но
востроек, ни базы стройиндустрии.

К концу века поселки нефтеразведчиков 
в Александровском, Каргаске, Среднем и 
Новом Васюгане должны быть перестроены 
на .современный лад. Для этого потребует
ся наладить производство железобетона, 
кирпича, пиломатериалов. Сложная задача? 
Нет, надо только захотеть по примеру не
которых совхозов Томского района, решив
ших построить у себя кирпичные заводы 
сезонного действия. Сложно с древесиной, 
хотя геофизики и геологи работают в лесу 
и немало его сводят при прокладке профи
лей и дорог? Несложно, если отказаться от 
привычного стереотипа гигантомании и 
вместо лесозавода закупить передвижные 
пилорамы...

И так — во всем, если действительно де
лать экономику и поверять свои действия 
экономикой.

Ю. ГРИШАЕВ.

П Р Е  Б Ы  В А Н Н Е
министра геологии Р С Ф С Р  Л . И. РО В Н И Н А  

в Томской области
•с 17 по 19 декабря в Том

ской области находился де
путат Верховного Совета 
РСФСР, министр геологии 
РСФСР Л. И. Ровнин. Он по
бывал в г. Колпашеве, озна
комился с работой Томского 
геофизического треста, обсу
дил с руководителями неф
теразведочных экспедиций 
итоги работы в 1986 году, 
реализацию мероприятий по 
подготовке перехода -нефте
разведочных предприятий на 
новые условия хозяйствова
ния, принял участие в кон
ференции трудовых коллек

тивов объединения «Томск- 
нефтегаэгеология».

В Томске Л. И. Ров
нин посетил отделение 
СНИИГГиМСа, строящиеся 
хозяйственным способом 
жилые дома и пионерский 
лагерь. С его участием в об
коме КПСС рассмотрены 
вопросы . повышения эф
фективности поисково-разве
дочных работ на нефть и 
газ, укрепления геологораз
ведочных организаций, вне
дрения современных геофи
зических исследований, ус

корения подготовки к про
мышленной разработке ме
сторождений песчано-гравий
ной смеси, увеличения 
строительства жилья и объ
ектов социально-культурно
го назначения.

В поездках по области и 
рассмотрении вопросов при
нимали участие первый се
кретарь Томского обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, се
кретарь обкома партии А. А. 
Поморов, заместитель пред
седателя облисполкома Н. Г. 
Черкашин.

'Лесной цех. -Поставки — под контроль!

ПРИНЦИПИАЛЬНЫМ ВО П РО С
— Нет, не считаю, что по 

показателю «товарная про
дукция» предприятие в от-' 
стающих!

Удивила такая Категорич
ность со стороны обычно 
сдержанного директора Ар- 
гат-Юльского ЛПХ И. П. Та- 
рабрина. Леспромхоз скло
няют во всех инстанциях, 
как теряющий былые пози
ции, а руководитель, выхо
дит, не желает признавать 
очевидное... Что за документ 
в руках у Ивана Прохоро
вича?

«начальнику ВЛО «Томлес- 
пром» В, Н. Шутову, начальни
ку ПЭО «Томласпрома» С. М. 
Самойловой.

Аргат-Юльсний леспромхоз 
просит вас рассмотреть вопрос 
о плане товарной продукции на 
1986 год и последующие годы 
XII пйтилетки.

На основании проведенного 
анализа плана и выпуска то

варной продукции за 10 меся
цев текущего года установлено 
следующее;

1). Завышены плановые цены 
по круглым лесоматериалам за 
1 кубометр к ^ к т у  1985 года 
на 6 рублей 84 копейки, по 
хлыстам — на 2 рубля 58 ко
пеек, Считаем, что в текущем 
периоде плдн товарной про
дукции завышен на 352 тысячи 
рублей.

При плане 5.396 тысяч 
рублей произведено продук
ции на 5.348 тысяч, или 99 
процентов. Анализ выпуска 
товарной продукции показы
вает значительные сдвиги в ас
сортименте. Так, перевыпол
нен план поставок хлыстов на 
17,4 тысячи кубометров, или 
286,5 тысячи рублей. Просим 
на 198? год и последующие го
ды включить в план поставку 
хлыстов в объеме 40 тысяч 
кубометров».

В справке - отношении, 
подписанной директором, 
имеется и третий пункт. В 
нем—предложения по урав
новешиванию плана выпуска

товарной в разрезе пятилет
ки. Словом, руководство пред
приятия принципиально^ 
просит исправить грубую 
ошибку в планировании.

Во избежание недоразуме
ний уточним: ошибка, о ко
торой идет речь, — чисто 
счетного характера. Она 
произошла не из-за того, что 
министерство завысило план 
или неритмично работало 
предприятие в предыдущие 
годы. При расчете годовой 
программы леспромхоза в 
плановом отделе объедине
ния взяли не те цены. Не
трудно представить, какое 
искажение сплюсовалось, ес
ли сверх реальной, причем 
намного, оказалась цена за 
кубометр продукции.

Коллективам доведены на
пряженные задания на пя

тилетие. Легкой жизни ни
кто не ждет. В новых усло
виях хозяйствования повы
шается спрос за выполнение 
планов и обязательств. Си
стема самофинансирования, 
собственно, лучший кон
тролер экономической дёя- 
тельности предприятия. С 
1987 года леспромхозы сами 
начнут накапливать финан
совые фонды, обеспечивать 
себе возможности для даль
нейшего развития. Но многое 
зависит от стартовых пока
зателей текущёго года, кото
рые зададут тон последую
щему планированию и будут 
приняты для исчисления'ба
зовых нормативов. Ошибка 
в данной ситуации потяну
ла цепочку; рубежи по то
варной завышены, по годам 
на 214—320 тысяч рублей.

I ,

— В декабре у нас «завис
ло» более 300 тысяч рублей, 
— подсчитывает экономист 
леспромхоза В. П. Жукова.

—  Какие же потери в ре
зультате этого?

— Возникли непреходящие 
трудности с выполнением 
сортиментной программы, — 
объясняет И. П. Тарабрин. — 
Пришлось напрочь ломать 
ее, нажимать на продукцию, 
которая полегче дается да 
подороже. За одиннадцать 
месяцев перепоставили 25 
тысяч кубометров хлыстов, 
отправили больше, чем тре
бовалось потребителям руд- 
долготья и кедра-карандаш- 
ника. Недодали пиловочник, 
шпальник, фанерный кряж. 
Есть особенность: то, что пе- 
репосгавили, не засчиты
вается в план, а за недопо

ставку платим штрафы. Све
ди тут концы с концами...

— Полгода незаслуженно 
оправдываемся за перерас
ход зарплаты, — добавляет 
В. П. Жукова, в половин
ном размере получаем пре
миальные, хотя все другие 
объемные показатели пере
крываются.

Полгода? Перекос обрисо
вался еще в феврале... Ока
зывается, обещала началь
ник планово-экономического 
отдела «Томлеспрома» С. М. 
Самойлова в мае определить 
все на свои места, да, оказа
лось, по ее же словам, «не 
так просто». Что ж, проще 
записать в «неперспектив
ные» целый леспромхоз?

— Если министерство скор
ректирует объединению 
план, — заверяет Светлана

Михайловна, — утрясем воп
рос.

— А если не скорректиру
ет?

— Наверное, оставим.
Вот так. По милости пла

новиков, имея солидный 
прирост к прошлогоднему 
уровню, аргат-юльцы могут 
остаться в проигрыше и по 
итогам года. Тогда вдвойне 
сложнее станет распутать 
узел. В объединении «Том- 
леспром» любят при случае 
ссылаться на завышенные 
плановые объемы, спускае
мые из Минлесбу.мпрома 
СССР. Мол, страдаем... А на
до входить и в положение 
«страдающих» предприятий.

— Будет ли толк от введе
ния новой системы хозяйст
вования при подобных не
увязках? — вопрошает И. П. 
Тарабрин. — Главное-то в 
ней — выполнение програ.м- 
мы по поставкам...

Ответ ему уместнее полу
чить от руководителей «Том
леспрома».

Н. ЧУКОВ.
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Важные задачи 
пропагандистов

в Томском горкоме 
КПСС состоялась встреча 
|руковояителей секций 
районных семинаров со 
вторым секретарем горко
ма партии А. П. Жуко
вым. Он рассказал соб. 
равшимся о ходе выпол
нения коллективами Том
ска планов и обязательств, 
развитии предприятий 
пищевой промышленно
сти, особо выделив зада
чи, над решением кото, 
рых работает городская 
партийная оргешизация. 
Была подчеркнута необ
ходимость усиления про. 
пагандистокой работы в 
связи с введением госири- 
емки и пертходом пред
приятий на двух- и трех
сменный режим.

Руководители секций 
обсудили итоги районных 
семинаров пропаганди
стов. Выступившие на 
встрече старший- препо
даватель ТГУ Л. М. Глу 
ховоких, доцент ТИАСУРа 
Л. С. Якимова и старший 
преподаватель ТИАСУРа 
Т. П. Рудкова высказали 
предлЬжения по совер
шенствованию активных 
методов обучения.

В. ЕГОРОВА.

Предстоит 
обмен опытом

Необходимо улучшить 
работу методических со
ветов, школ молодого 
пропагандиста, опорных 
семинаров для проведе, 
ния на их базе опережа
ющих открытых занятий. 
Предстоит привлечь к 
пропагандистской работе 
всех руководителей тру
довых коллективов, глав, 
ных специалистов. В рас
поряжении руководителей 
семинаров и школ марк
систско-ленинского обра
зования должны быть и 
справочные, и аналитиче
ские материалы.

Такие выводы были 
сделаны на совещании за
ведующих кабинетами 
политического проовеще. 
нйя предприятий област- 
його центра. Организато
ры учебы Л. Н. Евсеева 
(объединение «Сибка. 
бель»), Л. Ю. Корчагин 
(Томский филиал Сибир
ского отделения АН 
СССР), Г. Н. Ячменева 
(манометровый завод) 
высказали мнения по 
улучшению работы с 
предложениями слушате
лей, Обсуждались также 
вопросы методики прове
дения секционных заня
тий, на которых лучшие 
пропагандисты обменяют, 
ся опытом.

Е. ЛЕНСКАЯ.

Деловой
|»азгово|^

в Первомайском рай
оне состоялась информа. 
ционно-политическая кон
ференция, в которой при
няли участие руководите
ли областных управлений 
и ведомств. Кон<^ренцию 
■открыл' второй секретарь 
■райкома КПСС Й. Е. 
Обеднин, рассказавший о 
работе отраслей народно
го хозяйства района в 
нынешнем году и пер
спективах на будущее.

Гости из областного 
центра, йобьшавшие до 
этою в подведомственных 
коллективах, поделились 
.мнениями о развитии 
предприятий и организа
ций района в ХП пяти
летке, ответили на вопро. 
сы. Деловой разговор, со
стоявшийся в Доме куль
туры села Первомайского, 
поможет идеологическому 
активу в подготовке про. 
пагандистгских выступле
ний.

Л, ГЕОРГИЕВА.

Обвиняется
пьянство

о  том, что в Турунтаев- 
ском Доме культуры со- 
стоится вьшуск устного 
журнала «Пьянству — 
бой», жители поселка уз. 
нали заранее. Об этом со
общили районная газета, 
местное радио, афиши. И 
в зале собралось много 
сельчан. Перед ними вы
ступил сотрудник Том. 
ского РОВД В, С. Нови
ков, рассказавший об 
опасности пьянства и ал
коголизма, о том, что это 
— основная причина мно. 
гих правонарушений и 
П{№ступлений.

Затем на экране демон
стрировались очень убе
дительные хроникально.’ 
документальные фильмы 
и новая художественная 
кинолента «Обвиняется 
свадьба».

А. ГОДИКОВ, 
киномеханик дирек
ции киносети Томско

го района.

СОЗД АВАТЬ Б Л А Г А  СВОИМИ Р УК А М И
К этому призвала профсоюзные комитеты областная межсоюзная конференция профсоюзов
Как уже газета сообщала, 

в Томске состоялась XVIII 
областная межсоюзная кон. 
ференция профсоюзов. В 
центре внимания ее делега
тов были задачи профсоюз
ных организаций в свете ре
шений XXVII съезда КПСС.

Широк круг обязанностей 
у профсоюзного комитета в 
■наши дни, высока ответст. 
венность и значимость его 
решений и действий. Проф
ком находится на переднем 
крае борьбы за вьшолнение 
решений партии, он соединя
ет воедино задачи производ
ства и интересы людей.

В докладе, с которым вы. 
ступила секретарь облсов- 
профа Т. М. Корнеева, в вы
ступлениях делегатов р>ас- 
крыта многогранная р^ота 
профсоюзов области, в ря. 
дах которых 470 тысяч че
ловек, их вклад в повыше
ние трудовой активности и 
улучшение социально - бы. 
товых условий трудящихся.
■ Более высокие рубежи на
мечены на будущее. С 1987 
года большинству отраслей и 
предприятий предстоит ра
ботать в новых условиях хо. 
зяйствоваяия. Критериями 
оценки работы коллективов 
будут не объемные показате
ли, а вьиЪлнение заданий по 
поставкам продукции, росту 
производительности труда, 
снижению себестоимости 
и повышению прибыли, ка
чества изделий, производст
ву тсшаров нарюдного потреб, 
ления. Финансирование бу
дет целиком зависеть от ре
зультатов работы коллекти
ва. И техническое перевоору. 
жение, и жилищное строи
тельство, и материальное по
ощрение — все это будет ос
новано на полученной при. 
были. Принцип социализма 
«Кто не работает, тот не ест» 
проявит себя в полную силу.

Ускорение или топтание 
трудовых коллективов на ме
сте будет зависеть от пози
ции вожаков, профсоюзного 
актова, от поддержки их 
действий партийными орга- 
■низациями.

В выступлениях ряда де. 
легатов прозвучали проник- ' 
новенные слова о необходи
мости больше строить жи
лья, объектов соцкультбыта. 
Часто эти вопросы были об. 
ращены к вышестоящей ин
станции, роль самого трудо
вого коллектива, его профко
ма в решении этой пр<йлемы 
не просматривалась.

На конференции щодчерк. 
нутр, что перед профсоюзами 
в этой обстановке, как никог
да, встает задача не только 
и не столько справедливого 
распределения материаль
ных благ, а в первую оче
редь их создания.

Самообеспечение — важ
нейшее направление в проф
союзной работе. В широком 
смысле этого слова речь дол
жна идти о строительстве 
жилья и объектов соцкульт
быта собственными силами, 
о развитии подсобных хо. 
зяйств, о работе столов зака
зов и столовых, о сфере ус
луг непосредственно на про
изводстве. Оловом, сами для 
себя.

Пока же роль профсоюзов 
в решении этих вопросов не. 
заметна.

На конференции было от. 
мечено, что город отстает от 
села по темпам строительст
ва жилья хозспособом. Сов
хозы ввели за пятилепчг 292 
тысячи квадратных метров 
жилья (это 1,5 годовой про
граммы областного цент
ра), 5 школ, 35 детских садов. 
В этом году они ввели 61 ты. 
сячу квадратных метров — 
это треть годовой программы 
Томска.

Всеми промышленными 
предприятиями Томска за 
прошлое пятилетие введено 
лишь 109 тысяч квадратных 
метров жилья, или в 2,5 раза 
меньше, чем на селе, всего 
600 мест в детских садах, то
гда как на селе — ровно в 4 
раза больше. Ежегодно недо- 
осваивают выделяемые на 
строительство жилья средст
ва РЭУ «Томскэнерго», завод 
резиновой обуви и многие 
другие предприятия и орга
низации. Где же защитная 
сила и наступателшость 
профсоюзного комитета? По
чему нет настоящего опроса 
с руководителей — вплоть до 
недотерия? Мирятся с ми
зерными объемами сдачи 
жилья в областном центре 
(в 1986 году они имеют уро
вень 1973 года) и обкомы 
профсоюзов, которые воз. 
главляют Н. А. Вор<йьев, 
А. И. Завгородний, В. А. 
Ярыгина, В. А. Тюляндин, 
А. В. Здвижков.

Решения партии и прави
тельства о .предоставлении 
каждой семье к 2000-му году 
отдельной квартиры и реали
зации Продовольственной 
программы — это не поже. 
лаяие, а требование, и пре
жде всего к трудовым кол
лективам. Надо поставить 
дело так, чтобы все трудя
щиеся области были вовле. 
Чены в жилищное строитель
ство до полного искоренения 
очереди. Объемы строитель
ства жилья должны возрасти 
вдвое, втрое. И там, где ад
министрация будет допус. 
кать медлительность, ката- 
лизатохюм этого процесса 
должны стать профсоюзы, 
взяв большую ответствен
ность на свои плечи.

На 1КОнференции было вы

сказано предложение раз. 
вернуть соревнование за 
коллектив, не имеющий оче
реди На жилье, а по области 
—за сдачу 10—12 тысяч квар
тир в год на первом этапе и 
14— 16 тысяч квартир в год 
на втором этапе. Это был бы 
ощутимый вклад профсою
зов в социальное ускорение.

Второй важный пункт са
мообеспечения — участие в 
решении Продовольственной 
программы, развитие подсоб
ных хозяйств.

Перед промышленными 
предприятиями поставлена 
задача к .1«]«цу XII пятилет
ки производить на своих под- 
ссбньк хозяйствах по 15—20 
килограммов мяса и 50—100 
килограммов молока в расче. 
те на одного работающего. 
Ответственно, неформально 
подошли к вьшолнению это
го партийного поручения ру
ководители управления об
щественного питания. Здесь 
в текущем году реализуется 
по 41 ки.лограмму мяса на од. 
ного работающего. Поголовье 
свиней по г. Томску —  6.400, 
из них 2 тысячи — в управ
лении общественного пита
ния, 2.500 — в объединении 
«Томлеопром». Управление 
лесного хозяйства продало на 
одного работающего по 13,3 
килограмма мяса, 8,3 кило
грамма молока, 6,6 кило,
грамма рыбы, 1,2 кило
грамма меда. Характерны 
сравнения; в объеди'нении 
«Томскнефть»—1.800 голов
крупного рогатого скота, тог
да как во всех подсобных хо
зяйствах предприятий и ор. 
ганизаций г. Томска — 2.800 
голов. Или еще две цифры; 
ни одной тонны—на ГПЗ-5 и 
62 тонны мяса за 11 месяцев 
реализовано в объединении 
«Полюс».

iBcero 135 подсобных хо
зяйств предприятий и орта, 
низаций производят более 2 
тысяч тонн мяса, около 3 
тысяч тонн молока, 12 мил
лионов штук яиц. Однако 
намеченные планы не вы
полняются. И не понятно, 
почему профсоюзные коми
теты мирятся с тем, что под, 
собные хозяйства не созда
ны на заводах электролампо
вом, электротехническом, не 
развивают шдсобные хо
зяйства ТНХК, заводы режу, 
щих инструментов, электро
механический,. резиновой 
обуви, подшипниковый. Ведь 
эти продукты идут целиком 
на стол трудящихся. 
г- -Большое^ внимание на кон
ференции' было" уделено воп. 
росам организации сферы об
служивания на производст
ве. Прозвучали такие срав
нения. В области 224 1иолоч. 
нетоварные фермы, на 126 из 
них работают буфеты, на 191

есть горячее питание. Все 
буровые и вахты, бригады 
верхнего склада в лесу име
ют хорошо работающие сто
ловые, а вот в городе, на ас
фальте, это сделать удалось 
далеко не везде. На ряде за. 
водов столовые и буфеты не 
считаются цехом № 1, вни
мание к ним, как к чужерод
ным организациям, а стра
дают от этого свои же рабо. 
чие.

Не открыты столы зака
зов на заводах резиновой 
Обуви, электроламповом, ре
жущих инстртмеятов, спич- 
фабрике «Сибирь», мебель, 
ном и лесопромышленном 
ноэмбинатах. Па многих 
крупных промышлегшых 
предприятиях Томска на од
ного работающего продается 
продовольственньгх товаров 
на сумму, в десять раз мень
шую, чем на животноводче
ских фермах.

Обеспечение жильем, дет
скими садами, мероприятия 
оздоровительного характера, 
работа столовых и столов за. 
казов, домов культуры дол
жны быть определяющими 
пунктами в организации и 
подведении итогов соревно
вания. Невьтолнени!& хотя 
бы одного из них должно ис
ключать коллектив из подве. 
дения итогов, как в связи с 
несчастным случаем, связан
ным с производством.

В выступлениях делегатов 
было высказано немало уп
реков в адрес профсоюзных 
организаций, не способных 
решить практические вопро
сы. Для нефтяников . вахто
виков, например, закупают 
вагончики, пригодные лишь 
для спасения от солнца, их 
переоборудование в центра
лизованном порядке не на
лажено (В. Н. Артющик), в 
Томске своя трикотажная 
фабрика, но купить обыкно
венную футболку, майку не. 
возможно (А. М. Захаров), 
Обком профсоюза рабочих 
местной промышленности, 
коммунально - бытовых 
предприятий не может найти 
общего языка с .профкомом 
объединения «Томскоблтеле- 
радиобытремонт» в решении 
вопросов улучшения быта 
своих работников (Г. В. Бо
ровиков), облсовпр^ слиш
ком регламентирует работу 
учреждений культуры и 
спорта в Академгородке, они 
нуждаются в большей само
стоятельности <В. А. Крути
ков). Пренебрежительное от
ношение некоторых хозяй. 
ственяых руководителей и 
профсоюзных комитетов к 
насущным запросам трудя
щихся — давнишний порок, 
и с ним надо неистово бо
роться.

'Велика роль профсоюзов и 
в ускорении производствен

ной деятельности. Осущест. 
вляя задачи XII пятилетки, 
следует всегда помнить, и 
это главное, о человеческом 
факторе во всем его многооб
разии, ибо он определяет 
уровень эффективности ис
пользования других факто
ров в экономике. Человек 
свои достоинства и недостат. 
ки проявляет в труде, и они 
наиболее ярко проявляются 
в среде участников социали
стического соревнования. 
Через соревнование профсо
юзы могут совершать прорыв 
в экономике. Ему надо при
дать новое дыхание и через 
него сделать рьшок в уско. 
рение.

Каких высоких ' конечных 
результатов можно достичь 
за счет творческого подхода 
в организации социалисти
ческого соревнования, пока
зало выступление председа
теля обкома профсоюза ра. 
бочих нефтяной и газовой 
промышленности Ю. В. Дая- 
чева. В этой отрасли совме
стно с учеными внедряют со
ревнование по принципу 
«рабочей эстафеты», позво. 
ляющее повысить заинтере
сованность смежников в до
быче нефти. Задействован 
один из элементов этой си
стемы — экспресс-соревнова
ние. Оно объединило всех 
участников трудового про
цесса в единую технологиче
скую цепочку, обеспечило 
ритмичность производства, 
что̂  .позволило нефтяникам 
выйти на плановые рубежи 
в начале года и в дальней
шем наращивать темпы до
бычи нефти.

Хорошие конечные резуль
таты дает ■ нацеленность 
строителей на ритмичную 
работу по сдаче жилья.

Для промышленности стало 
традиционным в первом 
квартале вьтолнять не ме
нее 26 процентов годового 
планового ^объема. Тружени
ки лесной отрасли обяза
лись за зимний период вы
везти до 60 процентов древе
сины от плана года. Живот
новоды развернули соревно
вание за трехтысячный на
дой от каждой коровы, 
опыт по работе с отстающи
ми коллективами достоин 
распространения в других 
отраслях.

К сожалению, облсовпро- 
фу, многим обкомам проф
союзов не удалось сделать 
прорыв в ускорении через 
соревнование. На многих 
предприятиях смысл социа
листического соревнования 
свелся к написанию обяза
тельств и подведению ито
гов. Защита обязательств 
носит формальный характер,
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Когда в тресте «Томскэнер- 
гострой» в очередной раз 
подводили итоги прошедшей 
декады, то по всем произвол, 
ственным показателям «а  
первое место выходила мех- 
колонна № 159.

— Как же так? — заволно
вался кто-то из управления 
«ТомскТЭЦстрой». — А тру
довая дисциплина? У  них же 
целых два посещения мед
вытрезвителя.

Как быть? Да, были нару
шения. И все равно мехко- 
лонна сработала лучше всех. 
Тем не менее решили; пер
вого места лишить. И объ. 
явить всему тресту, по ка
кой причине. Ведь в услови
ях соревнования по вьшол. 
нению заданий ударного 
двухмесячника есть пункт о 
соблюдении трудовой дисци
плины.

А вообще ход двухмесяч
ника в «Томскэнергострое» 
был регламентирован более 
чем десятью показателями. 
По ньшешним временам 
много. Но все они обоснова. 
ны, позволяют посмотреть 
на работу того или иного 
подразделения с разных сто- 
рюн.

Самый первый, он же са
мый основной показатель, — 
нормативные сроки строи, 
тельства. Детально; на ка
ких объектах работы идут 
согласно графику, а на ка
ких — имеется отставание. И

только после выяснения 
главного вопроса при подве. 
дении итогов заходит речь о 
росте объемов производства 
и щюизводительности труда.

Кончается декада, прохо
дит еще три дня, и в тресте 
собираются представители 
всех подредделений. Как 
правило, должны быть пер
вый руководитель и секре
тарь партийной организации. 
Обсуждают итоги работы, оп
ределяют победителей и от
стающих. Эти три дня 
нужны для того, чтобы под. 
■разделения собрали нужную 
информацию, а службы тре
ста успели ее проверить. Так 
что от оппФки гарантирова
ны.

Специальным пунктом вы. 
несено выполнение плана на 
Объектах жилья. «Энерго- 
строй» — растущая органи
зация, и без материального 
подкрепления кадровую про. 
блему не решишь.

Следующий показатель — 
выполнение программы «Ус
корение-90», отдельно — вы. 
поляение заданий двухме
сячника. Еще один пункт- 
ход подготовительных работ 
по досрочному вводу новых 
нефтяных месторождений. 
Отдельный — по внедрению 
бригадного и коллективного 
подряда.

Подведение итогов — тоже 
работа руководителей. Но, 
конечно, это не главное.

Главное — сменился стиль 
'работы инженеров треста.

Приказом - постановлени
ем от 17 октября в «Энерго- 
строе» были созданы ини- , 
циативные группы. Для то. ’ 
го, чтобы обеспечить выпол
нение планов текущего года 
и подготовить организацию 
к работе в сложных услови
ях года будущего. То есть 
в рамках заданий двухме
сячника.
. Первая инициативная 

группа должна была зани. 
маться подготовкой проект
но-сметной документации. 
Ее возглавил начальник про. 
изводственно - технического 
отдела Александр Яковлевич 
Хазанович. Коллективная 
работа не снимает личной 
ответственности; у каждого 
инженера из инициативной 
группы строгая специализа
ция. Причем в таком же 
стрюгом соответствии с зани. 
маемой должностью. Напри
мер, если инженер техниче
ского отдела Г. В. Лесков, 
ская специализируется на 
строительстве линий элект
ропередачи, то и в инициатив
ной группе она работает с 
проектно-сметной докумен
тацией на строительство та
ких линий. TetK же трудятся 
и другие инженеры.

— В общем-то никаких но
вых обязанностей у наших 
работников не прибави.

лось, — рассказывает глав
ный инженер треста Влади
мир Александрович Форду, 
лясов. — Делают то, что и 
должны делать. Только те
перь все силы сконцентри
рованы на главных налрав. 
лениях. Как мы определяли 
тематику групп? Учли наши 
ооновные ^ды, проблемы. С 
той же проектно-сметной 
документацией, например. И 
вот результат; если обычно у 
нас в конце хода было чуть 
больше трети необходимой 
документации, то сейчас 
около 90 процентов объектов 
обеспечены проектами.

Тем же приказом была 
создана группа по вьшолне- 
нию работ на собственной 
базе. Это тоже проблема из 
проблем. Если по объемам 
«Энергострой» вышел на 
уровень среднего треста (в 
этом году программа соста
вила 28 миллионов рублей), 
то по базе стройиндустрии 
отстает от любого строитель
ного управления. За корот
кое время удалось получить 
участок земли для пром- 
базы, самим разработать 
проект строительства.

С первых дней существо
вания инициативные группы 
зарекомендовали себя имен-, 
но как инициативные. И 
тогда появился новый при
каз. Возникло еще одно ин
женерное объединение — по

строительству объектов жи
лья и соцкультбыта. Оно не 
совсем обычно; в его состав 
вошли не только строители, 
но и представители заказчи
ка. Например, Александр 
Иванович Попов — началь
ник отдела капитального 
строительства ГРЭС-П. Что 
успели сделать? Уже начата 
забивка свай под 120-квар
тирный дом улучшенной се
рии. В перспективе строи, 
тельство детского сада, ма
газина и так далее.

Подобные инициативные 
группы созданы и в подраз
делениях треста.

— Они будут работать и 
после двухмесячника, — го. 
ворит В. А. Фордулясов. — 
Ведь мы сами себе дали 
урок, как должны трудиться 
инженеры. Может, в брига
дах наша перестройка не 
так заметна, но сами мы 
знаем, как направить дея
тельность инженерных
служб на конечный резуль. 
тат. И что главное — научи
лись работать на перспекти
ву. Нет, мы и должны это 
делать, но пока не было це. 
левых групп, .были полно
стью погружены в текучку. 
Сейчас почему-то хватает 
времени На все. Мы теперь 
твердо знаем, как должен 
выглядеть трест в будущем 
году.

С. КАМЕНЕВ.

обязательства не подкрепля
ются планами оргтехмеро- 
г.риятий, не обеспечены гла
сность соревнования и поощ
рение победителей. Из поля 
зрения обкомов и комитетов 
профсоюзов вьтадают отста
ющие и середняки. Мораль
ные формы поощрения уста
рели, материальные на фо
не довольно высокой зара
ботной платы потеряли свою 
значимость.

Создать передовику необ
ходимые условия хорошо 
трудиться — важнейший 
смысл перестройки, пред
посылка ускорения. Каждой 
отрасли, каждому предприя
тию нужны свои рекордсме
ны. С этой целью недавно 
созданы клубы животново
дов «3.200» и «3.500». Подоб
ные формы объединения но
ваторов следует искать , и 
внедрять и в других отрас
лях. Важно на примере тру
дового коллектива пока
зать рубежи ускорения, а 
затем распространить опыт 
вширь. Лишь в этом случае 
можно достичь глубины и 
размаха соревнования. А  по
ка что тускнеют маяки в не
фтяной отрасли, в лесу, на 
транспорте, в торговле и бы
товом обслуживании. Для 
трудового коллектива, обко
ма и профкома перестраи
ваться — значит добиться 
вькоких показателей, ре
корда.

Перевести организацию 
труда на более высокий уро
вень нельзя без широкого 
испольвовавия хозрасчета, 
коллективного подряда, пе
рехода на двух-, трехсмен
ную работу, пересмотра ус
таревших норм, без поиска 
эффективных путей повы
шения качества продукции и 
ресурсосбережения, внедре
ния личньк и коллективных 
счетов экономии, достиже
ний научно - технического 
прогресса.

Наряду . с организацией 
соревнования профсоюзу 
следует предметно заняться 
улучшением производствен
ного быта, охраной здоровья 
людей, усилить контроль за 
деятельностью администра
ции'предприятий, острее ре
агировать на факты наруше
ний законодательства о тру
де. В этих целях надо акти
визировать работу комиссий, 
технических и общественных 
инспекторов, создать в каж
дом коллективе сбстановку 
непримиримого отношения 
ко всякого рода нарушени
ям дисциплины и порядка.

В выступлениях делегатов 
были высказаны предложе
ния, направленные на улуч
шение производственной де
ятельности трудовых кол

лективов, решение социаль
но-бытовых проблем, бблсов- 
профу следует изучить стиль 
работы обкомов профсоюзов 
и расгространить лучший 
опыт среди других обкомов 
(С. И. Зудов), в частности 
опыт нефтяников по органи
зации экспресс-соревнования 
яадут в Лесу (Н. Ф. Пчелке), 
а опыт включения специа
листов в бригаду и оплаты 
их труда в зависимости от ко- 
нечньк результатов — на 
фермах и гормолзаводе (Т. П. 
Скоробогатых, В. П. Лай), ор
ганизовать гооприемку сле
дует не только на выходе, но 
и на входе (В. А. Ярыгина),’ 
профсоюзным комитетам 
строительных, лесопромыш- 
ленньк и сельскохозяйст
венных предприятий следу
ет позаботиться о создании 
рабочих мест для школьни
ков и условий для обучения 
шестилеток (Н. В. Буркова), 
упорядочить выдачу вузам 
заданий на сельскохозяйст
венные, строительные и Дру
гие работы (И, Я. Пустын. 
ский), механизировать труд 
работников общественного 
питания (Г. Я. Амяго), при 
подведении итогов соревно
вания учитьшать не только 
количество произведённой 
продукции, но и ее себесто
имость (В. Н. Макшеев), 
больше заботы проявлять о 
студенческой семье, органи
зации досуга молодежи 
(И. А. Подласова).

Мы стоим на пороге важ
ного события в жизни наше
го государства. Страна гото
вится отметить 70-летие Ок
тября. Опираясь на передо
виков, трудовые коллективы 
берттся выполнить планы 
двух лет к 7 ноября. Уже 
сейчас по итогам года нужно 
четко знать, сколько бригад, 
цехов, участков, смен, пред
приятий имеют реальную 
возможность справиться с 
этим рубежом, кому надо по
мочь,- кого просто втянуть, а 
с кого спросить по-настояще
му.

Конференция показала, 
что в профсоюзных органи
зациях области накоплен 
опыт решения на месте 
сложных вопросов как про
изводственной, так и соци
альной сферы. Однако не 
все профсоюзные комитеты 
поняли суть требований к 
ним в условиях перестройки.

Сдвиг наметился. Главная 
задача теперь — развивать 
дальше инициативу профсо
юзных органиэйдий в прео
долении любых элементов 
иждивенчества, повышать их 
ответственность за дела про
изводства и улучшение соци
ально - бытовых условий 
людей.

В. МОИСЕЕВ.

На календа(>е — конец зимы

-1  ' . т

Нина Владимировна Воевода пришла на манометровый 
завод в военное лихолетье. Она — слесарь-сборщик внут
ренних механизмов приборов в цехе № 3. Давно на пен
сии, но с завода не уходит. Неоднократная победительни
ца в социалистическом соревновании, Нина Владимиров
на носит звание «Лучший по профессии»..

Фото А. Васильева.

А'

Реконструкция 
пищевых предприятий В М Е С Т О  П И В А

Широкий ассортимент газированной воды 
Томский завод Прохладительных напитков.

предлагает

Ровно в полночь тридцать 
первого декабря кто-то на
верняка откроет эту бутыл
ку с нарядной наклейкой и 
наполнит фужер искристым, 
пенящимся напитком. «Зо
лотистый», «Байкал», «Тар. 
ху.н» — многим томичам при- 
«шлась по вкусу новая про
дукция предприятия.

А такую газированную во. 
ДУ, как «Рябинка», вообще, 
кроме Томска, нигде не по
пробуешь. Скоро начнется 
производство и фирменното 
напитка «Солодок», »  прода. 
жу поступят напитки с ори

гинальными грузинокимй 
названиями «Исивди», «Ле- 
баоде». А «Дарьял» уже по. 
явился в мг1газинах.

— Но почему же тогда 
купрмъ газировку по-преж
нему непросто? — вполне 
резонно опросит читатель.

Да, действительно, пока 
завод еще не обеспечивает 
полностью потребности то. 
мичей. Три тысячи декалит
ров всевозможных напитков 
дО!'жно выпускать ежеднев
но, чтобы хватило всем. Се. 
.гсвдня производится лишь по
ловина (и то ecnff удает

ся наладить ритмичность).
Позади первый год рекон

струкции предприятия. Что 
же сделано для увеличения 
выпуска прохладительных 
напитков?

Одну из линий реконстру. 
ировая электроламповый 
завод объединения «Сиб- 
электросвет». Сейчас она ра
ботает по новой технологии: 
раньше разливала пиво, те
перь успешно выдает вкус
ную газированную воду.

А  работники «Контура» 
переоснастили линию по 
■розливу газированной воды

в новую тару.. И вместо зе
леных полулитровок про
дукция теперь расфасовы
вается в прозрачные буты
лочки по 0,33 литра. Удобно 
и эстетично. Чтобы сохра
нить при этом производи
тельность линии (при мень
шей таре она объективно 
упала), задействовали обору
дование в две смены.

Однако й здесь обозначи. 
лись проблемы. Два с лиш
ним миллиона «малюток» 
стеклотары закупили специ
ально для этой Л№1 ИИ. Но 
каждый день около 40 тысяч 
бутылочек с напитками по. 
ступает в продажу. Обратно 
же .заводу не возвращается 
и половины. Можно, конеч

но, недостающее количество 
брать со склада тары. Но 
морозной зимой возникают 
трудности; если охлажден
ные бутылки сразу поме, 
стать в бутыломоечную ма
шину, они тотчас же лопнут. 
А отогревать приходится в 
течение 10 часов. Теперь уже 
от всех, кто покупает про
дукцию завода прохлади, 
тельных напитков, зависит, 
чтобы не создавать искусст
венно предприятию трудно
сти. Пунктов приема тары 
0,33 вполне достаточно.

К новому году завод режу, 
щих инструментов отремон-. 
тирует еще одну линию для 
розлива напитков. 1>с'(онт 
затянулся, так как заказчик

— агропром — только на 
днях доставил оборудрва- 
ние. Сейчас в цехе устанав. 
ливаются долгожданные аг
регаты.

Радиотехничеасий завод в 
этом году должен был уста
новить в котельной третий 
паровой котел. Работы про. 
ведены большие, но с зада
чей завод не справился.

Немало было сделано для 
благоустройства: заасфаль
тирована заводская террито
рия, восстановлено огражде. 
ние. И еще: отремонтиро
ваны бытовые помещения, 
открыта столовая.

Шефскую помощь пред
приятий и организаций рай, 
она кгюрдинирует и направ

ляет Кировский райком. 
КПСХЗ. Однако сейчас воз
никли трудности. Речь идет 
об оплате за проделанную 
работу. Оказалось, что 
средств, выделенных агро- 
промкомитетом для расчета 
с привлеченными предприя
тиями, недостаточно.

Многое запланировано на 
1987-й: придут еще две но
вые линии розлива, котель
ная будет переведена на газ, 
а для производства напитков 
станет использоваться толь
ко артезианская вода (с 
этой целью к предприятию 
подведут водовод протя
женностью 1.200 метров).

Таковы замыслы. Но, что- \ 
бы будущее пришло как 
можно быстрее, надо крепко 
поработать. А пока газиро
ванной воды вьтущено на 
18 процентов больше, чем в 
npoui.TOM году.

С. ШЕРСТОБОЕВА,
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«СИБЭЛЕКТтЕТ»

День
рождения

отметил коллектив элект
ролампового 15 декабря.
Именно в этот день 45 
лет тому назад на фронт 
была отправлена первая 
партия самолетных ламп. 
Московский электролам. 
повый завод, эвакуиро
ванный в Томск в сен
тябрьские дни 41 года, 
нашел свое второе рож
дение на сибирской земле. 
Еще- и сегодня в цехах 
завода (теперь это голов, 
нре предприятие произ
водственного объедине
ния «Сибэлектросвет») ра
ботают те, кого здесь с 
гордостью называют пер
востроителями, ветерана
ми.

С 1942 года трудится на 
«лампочке» кавалер ор
дена Ленина П. Д. Игна
това, В 1944 году 12-лет. 
ним парвньисом пришел в 
сборочный цех К. М. На
заров. Че1>ез полгода он 
стал наладчиком, а вско
ре бригадиром. Констан. 
тин Михайлович награж
ден орденом «Знак Поче
та». Среди тех, кто раз и 
навсегда выбрал завод
скую проходную,—слесарь 
М. С. Антипов, б1>аковщи. 
ца В. А. Мосейко, сборщи
цы электроламп В. А. Пер- 
митина и В, П. Скоморо- 
хова. А вот судьба Д. М. 
Кашире; четырнадцати, 
летним, в 1942 году, при
шел он в ремонтно-меха
нический цех, стал учить, 
ся на токаря. Сегодня 
Дмитрий Матвеевич —на
чальник этого цеха.

Подведены
итоги

гк ■ : .
З^арного (Месячника в 
честь заводского юбилея.
Победителями признаны 
сборючные бригады В. Ав- 
денкова, В. Макогончука 
и бригада никелировки 
из цокольного цеха. Лиде
рам вручены памятные 
призы. Дипломами натра, 
ждены коллективы бригад 
В, Сергеева, Ю. Кочурина, 
Ф, Никитина, М. Десяина.

В Фонд мира

виесли заводчане еще 
один весомый вклад. Как
сообщил секретарь пар
тийной организации заво
доуправления С. П. Фро
лов, на счет № 70021, счет 
Советского фонда мира, 
работники заводоуправле. 
ния перечислили 600 руб
лей.

Возглавляет работу за
водской комиссии по со
действию Советскому фон. 
ду мира ветеран Великой 
Отечественной войны В. В. 
Пастухов.

Из дальней 
поездки

возвратилась хомсомоль- 
ско - молодежная брига
да Александра Буховцева.
1986 год эта бригада за
вершила 21 ноября, что и 
обеспечило ей первое ме
сто в соревновании среди 
комсомольско . молодеж
ных коллективов пред
приятия. Наградой за по
беду стало путешествие по 
маршруту Москва—Киев. 
Причем путешествовала 
бригада полным составом.

Сегодня коллектив на
метил себе новую цель — 
к дню открытия XX съез. 
да комсомола решено вы
полнить план четырех 
месяцев 1987 года.

В совете 
общественности

заводского микрорайона 
состоялась встреча с ро
дителями трудных подро. 
ciKOB. На нее папы и ма
мы были приглашены 
вместе со своими детьми. 
Цель совета общественно
сти — отвести, пока не 
поздно, беду от тех подро
стков, . что «отбились от 
рук» семьи и школы. Ро, 
дители Иг<ч>я Носонова, 
Максима Беликова, Вик
тора Сабурова, других 
учащихся восьмой школы 
держали ответ перед ли
цом общественности за 
плохое воспитание своих 
детей.

Эта встреча подчеркну
ла важность еще одной 
Задачи совета обществен, 
ности —воспитания самих 
родителей трудных под
ростков.

В. КРАВЦОВ.

Жестокие игры,
или За что наказали заведующего ветлабораторией в Кожевникове
— Похоже, заведующего 

ветлабораторией придется 
увольнять, — с сожалением 
сказал утром председатель 
совета Кожевниковского 
РАЛО Н. А. Цалко. — Сей
час мне из Томска звонили...

Сожаление в голосе Нико
лая Александровича мне 
было понятно. Еще вчера он 
сам рассказывал, как иеоб. 
ходим району такой ценный 
специалист, как В. В. Воро
хов, был уверен, что этот че
ловек на должностное пре. 
ступление не способен. Что 
же изменилось за это вре
мя?

— Честно ячжоря, это вы
звано вмешательством печа. 
ти. Сначала наша районная 
газета выступила с разобла
чительной публикацией, по
том напечатала сердитый 
отклик на нее. Теперь вот 
областная газета интересует, 
ся. Вокруг В. В. Ворохова 
создалось определенное об
щественное мнение. А бо
роться против него — себе 
дорюже.

Да, время строгое, но разо
браться как следует тем бо
лее надо. Кожевниковокий 
район — один из самых не
благополучных в области по 
^уцеллезу. Если учесть, что 
и стадо в нем одно из самых 
крупных, можно себе пред, 
ставить, какая нагрузка па
дает на работников ветлабо- 
ратории, которые регулярно 
должны брать пробы крови 
с ферм, где есть больные 
животные. От их профессио
нальной добросовестности 
зависит многое. Поэтому, ко
гда несколько лет назад 
прежняя заведующая ушла 
на пенсию, на ее место на
шли специалиста с почти 
двадцатилетним стажем, 
опытного и добросовестного. 
Правда, он всегда работал 
ветврачом, а организацион
ными и финансовыми дела
ми не занимался, но подума
ли и решили, что в таком 
маленьком коллективе осо. 
бых проблем не возникнет. 
И действительно, уровень 
работы лаборатории не сни
зился. Она по-орежнему вы. 
подняла задания любой 
сложности и осталась одной 
из лучших в области.

Но вскоре после прихода 
В. В. Ворохова из его подчи

нения убрали единственного 
бухгалтера и перевели его в 
централизовавную бухгалте. 
рию при райисполкоме. Тог
да такие укрупнения дела
лись повсеместно. Правда, в 
некоторых районах сумели 
сохранить прежнюю систему. 
Они и оказались в более вы. 
годном положении. Потому 
что после централизации та
кие маленькие коллективы, 
как ветлаборатория, практи
чески остались без фш1ансо. 
вого контроля. В подчинении 
централизованной бухгалте
рии ведь 49 организаций.

В. В. Ворохов, как считают 
в областной ветслужбе,—че
ловек инициативный. Ему 
главное— ч̂тобы было сделано 
дело. Формальностей не лю. 
бит. Как выяснилось потом, 
он мог из^жать нарушений 
и оформить все законным 
путем, но для этого надо бы
ло знать документы, кото
рые обычно известны бух. 
галтерам.

В нашу редакцию присла
ла письмо вместе с вырез
кой из районной газеты быв. 
шая подчиненная В. В. Во
рохова. А. Ф. Барышева про
сила восстановить справед. 
ливость, потому что- де по
страдала за критику, а ее го
нитель вышел сухим из во. 
ды. Действительно, прочитав 
вырезку, хотелось спросить; 
почему такой расхититель 
государственного имущества 
до сих пор на свободе?

А  вот передо мной и сама 
А. ф. Барышева. Она извле
кает из памяти все новые 
«убийственные» подробности. 
Обвинения нагромождаются 
друг на друга, и фигура заве
дующего предстает пугающе 
уродливой. Но, когда речь за
ходит об обстоятельствах 
увольнения Антонины Федо
ровны, она теряет логиче
скую нить.

Работала Барышева в ла. 
боратории недолго. В  середи
не. ньгаешнего года анализы 
кормов на качество, подго
товкой к которым она зани. 
малась, передали в другую 
лабораторшо. Теперь лабо
рантка стала нужна для бо
лее сложных поручений, чем 
стрижка сена ножницами. 
Но она больше ничего не 
умела, поскольку не закон, 
чила даже среднюю школу.

И учиться премудростям 
биохимии не хотела. Работа, 
по признанию самой Анто
нины Федоровны, нравилась 
ей лишь чистотой и прилич
ным заработком. Вот и не сло
жились отношения с заве
дующим. Барышевой стали 
чудиться преступления. Это 
почему-то совпало с провер. 
нами ОБХСС и народного 
контроля.

Как утверждает Антонина 
Федоровна, ее выжили. Но 
доказательств травли нет. 
Ушла она даже без заявле
ния, слезами вымолив свою 
трудовую книжку. (Потом 
пришлось оформлять ее 
уход задним числом). Ушла, 
когда заведующий был в от. 
пуске. Накануне пришлось  ̂
две недели сидеть без ра
боты; поручать ей что-то в 
лаборатории, выявляющей 
опасные инфекции, не реши
лись.

Итак, лаборатория подверг
лась тщательной проверке со 
стороны ОБХСС. Работники 
милиции не нашли основа
ний для возбуждения уго. 
лов1^ о  дела и передали ма
териалы в районный коми
тет народного контроля. Там 
были и объяснительные, где 
санитарки признают получе. 
ние дополнительной зара
ботной платы, за которую 
они, кстати, вьтолнялй до
полнительные обязанности. 
Прав>да, оставалась еще не. 
большая сумма от каждого 
месяца, ее В. В. Ворохов, по 
словам сотрудников лабора
тории, тратил на корм под
опытных животных и дру. 
гие производственные нуж
ды. Лаборатория находится в 
старом деревянном доме, и 
средств, отпускаемых на его 
ремонт, обычно не хватает.

После 1>ешения комитета 
народного контроля Ворохов 
узнал вскоре из районной 
газеты, что он эти средства... 
присвоил. Вот отрывок из 
этой публикации; «Часть по
лученных за А. А. Андрееву 
денег, со слов работниц, он 
отдавал им без оформления 
денежных документов, ос. 
тальную часть присваивал, 
так как никаких оправда
тельных документов, под
тверждающих расходование 
денег на нужды лаборатории.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ1

Постоянную лрофилактическую работу
ведут медицинские работники в здрав
пунктах автоуправления, которые работа
ют на каждом предприятии. В автоколонне 
№ 1977 рядом со здравпунктом, где можно 
получить первую медицинскую помощь, 
постоянно работает термолечебяица. Все

нуждающиеся получают путевки в профи
лакторий управления, расположенный в 
зоне отдыха, который работает круглый 
год.

НА СНИМКЕ: прием в оздоровительном 
пункте автоколонны № 1977 ведет медра
ботник Л. И. Чуйкова.

Фото Б. Лисицына.

Внимание: волокита

Потери от... приобретения
Вот уже год как я приоб

рел в Верхнекетском орсе 
гарнитур «МелоДия», но 
пять процентов стоимости за 
его сборку так и не получил. 
Обратился за помощью в 
райисполком и получил вот 
такой ответ, подписанный 
заместителем председателя 
райисполкома Н. В. Скаку
ном; «Ваше требование к 
орсу обоснованное. Скидка в 
размере 5 процентов от сто

имости изделии, подлежа
щих сборке, не предоставле
на из-за ошибки, допущен
ной Томской торгово-заку
почной базой. Стоимость 
сборки вам будет переведе
на базой в ближайшие дни». 
Ответ этот я получил в кон
це декабря прошлого года. Но 
обещанного так и не дожда
лся. Обращался вторично и 
в орс, и на торгово-закупоч
ную базу. Безрезультатно.

Интересно, «уда «уходят» 
деньги, не выплаченные по
купателям за сборку? Ду
маю, здесь есть над чем по
работать с о т р у д н и к а м  
ОБХСС. А пока надеюсь, что 
хотя бы через газету полу
чу ответ руководителей Том
ской торгово-закупочной ба
зы.

В. КУЛИНИЧ.
пос. Нибега.

СПРАШ ИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Надо ли платить за со
держание ребенка в яслях, 
детском саду, если он не 
посещал эти учреждения во 
время отпуска родителей? 
Сохраняется ли за ним ме
сто?

Е. АЛЕКСЕЕВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая обл- 

оно 3. г. Барашева:
— За ребенком сохраняет

ся место в детском дошко
льном учреждении о слу- 
чае его болезни, карантина, 
болезни или отпуска мате
ри, на время очередного от
пуска отца или лиц, заме
няющих родителей, а также 
в летний период (сроком до 
75 дней), независимо от вре- 
-мени отпуска родителей или 
лиц, их заменяющих. Роди
тельская плата за этот пе
риод не взимается.

•— Кто должен делать 
ежегодный ремонт музыка
льной школы? Входит ли 
это в обязанности препода
вателей?

Г. МАКАРОВА.
Томский район.

Отвечает начальник обла
стного управления культуры
3. И. Салопова:

— В обязанности препода
вателя музыкальной школы 
не входит проведение теку
щего и капитального ремон
тов, так как это не предус
мотрено заключенным ими 
трудовым соглашением. Эти 
работы должны выполнять 
подрядные строительные ор
ганизации.

Однако закон предусмат
ривает в случае производст
венной необходимости пере
вод работников на другую 
работу, не обусловленную 
трудовым догОЕюрО'М, сроком 
до одного месяца с сохране
нием прежней заработной 
платы.

* * *
— Где можно получить 

профессию лифтера?
Д. АГАРКОВ.

г, Томск.

Отвечает управляющий 
производственного жилищ- 
но - ремонтного управления 
А. А. Адаховский:

— Курсы обучения лифте
ров имеются при учебном 
комбинате областного управ
ления жилищно-коммуналь
ного хозяйства. Желающие 
поступить должны иметь 
направление из отдела кад
ров организации, куда они 
устраиваются на работу.

Срок обучения—один месяц 
теории и две недели прак
тики.

— Где можно отремонти
ровать бензопилу?

Н. БУТОРИН.
Томский район.

Отвечает начальник упра
вления бытового (^служива- 
«ия Б. П. Степанов:

— Ремонт бензопил произ
водится в производственном 
объединении «Томскоблбыт- 
техника» (ул. Герцена, 72) 
или в мастерской по ремон
ту бытовой техники в лю
бом районном центре.

у него не было». А потом 
идут строки о том, что в ча. 
стичное возмещение ущерба 
государству, который нане
сен незаконной вьтлатой де- 
нежньк средств, на В. В. 
Ворохова решено произвести 
денежный начет в размере 
должностного оклада.

При такой подаче читате. 
ли посчитали, что наказание 
слишком мягкое. Поэтому и 
пришли негодующие откли
ки в редакцию. Прочитав 
один из таких откликов за 
подписью ветерана войны 
И. Вставокого, Ворохов по
звонил в «Знамя труда». Не 
скрывая возмущения, про- 
Сил адрес ветерана.'Зачем?

— Да мне хотелось лично 
объяснить ему обстоятельст. 
ва дела, чтобы человек по
нял, что зря так плохо обо 
мне думает, — объяснял по
том при нашей встрече за. 
ведующий лабораторией. Од
ному человеку объяснить 
можно. Но как убедить дру
гих читателей? Для этого 
надо помочь им разобраться 
в специфике деятельности 
лаборатории.

В том, например, что овеч. 
ки и кролики нужны для 
опытов, что они нередко по
гибают в процессе работы. А  
новых покупать каждый раз 
дорого. Да и зачем, если 
можно взять от них приплод 
и всегда иметь запасных, а 
если они не понадобятся, за
резать на мясо. Так здесь и 
делали обычно. Мясо лрода. 
вали подешевле своим сот
рудникам, а деньги шли 
опять же на нужды лабора
тории. В последний раз они 
пошли на покупку фанеры 
для оборудования автомо. 
биля. Корма заготавливали 
сами, после работы.

Конечно, (^рмальные на
рушения здесь есть. Живот
ные не были оформлены как 
надо—и не только овцы, но и 
кролики, хомяки. То, что эти 
нарушения принесли ущерб, 
а не выгоду, надо еще дока, 
зать. Юристы такого ущерба 
не нашли и посоветовали 
бухгалтерии райисполкома 
прекратить преследование 
Ворохова из-за овечек и 
кроликов. Но главный бух. 
галтер ({родная сестра Бары
шевой) пошла на принцип. 
Овечек сдали в доход госу.

дарстау. Приплод иметь за
претили, и сейчас перед об
ластной ветслужбой стоит 
вопрос; как обеспечить лабо. 
раторию животными для 
опытов?

Если раньше В. В. Ворохов 
старался решать большин
ство организационных воп
росов самостоятельно, сегод. 
ня ему дали по рукам. Дру
гие специалисты сделали 
вывод; выходит, сидеть и 
ждать помощи со стороны 
безопаснее, чем действовать 
самому.

Чем же была вызвана та
кая негщеклонная позиция 
со стороны районного коми, 
тега народного контроля, 
вернее его председателя 
И. М. Денисова (при рас
смотрении дела многие чле
ны комитета возражали)?

— Мы стоим на букве за
кона, — отвечает он, — в 
производственные дела вни
кать дело не наше. К тому 
же, районная газета напеча. 
тала дишь проект постанов
ления комитета. Потом мы 
изменили формулировку. 
Убрали фразу, что деньги 
Ворохов присваивал, так как 
это не доказано.

Увы, Иван Михайлович, 
не доказано не только это. 
Вовсе не проект постановле
ния печатала газета. Она 
опубликовала заметку, со. 
гласовав ее текст с вами. И 
вы его цгюбрили, попросив 
лишь вместо фамилии ин
спектора комитета поставить 
под публикацией ее псевдо
ним. На всякий случай. Не 
доказано и то, что вы дей
ствительно пеклись в этом 
деле об интересах государ
ственных.

Не только И. М. Денисов, 
многие участники этого кон. 
фликта оправдывают свое 
поведение в этой истории 
необходимостью перестрой
ки. Хотя бы та же А. Ф. Ба
рышева, 1воспольвовавшаж;я 
газетной заметкой в сво
их интересах. Другие пола
гали, что времена слишком 
серьезные, чтобы выступать 

‘в защиту В. В. Ворохова. 
Хотя районная прокуратура 
сразу четко определила свою 
позицию в этом вопросе и 
позднее разъяснила ее через 
газету. По существу, в по
ступках заведующего вет. 
лабораторией нет кримина
ла. Какая же польза от того, 
Что ценный специалист ос
лавлен на весь район, а 
главную причину его оши. 
бок — отсутствие ежедневно
го бухгалтерского контроля 
— не устранили?

3. КУНИЦЫНА.

Возвращаясь к напечатанному

Можно ли сократить 
дефицит тепла?

Поставил этот вопрос и нопытадся на пего (ответить на
чальник отдела тепловой инспекции нредприятин «Томск- 
теплосеть» Н. Лиханов в етатье «Потери ’ в лабиринтах 
теплоснабжения» («Краевое знамя», 15 июля). Напомним, 
о чем шла речь. Автор статьи правильно утверждал, что 

' дефицит тепла складывается из многих причин — аварий 
и неисправностей >на теплосетях, трудностей при выра
ботке (тепла в пиковых режимах, низкого качества {и не
устойчивого теплоснабжения.

В числе главных называлась и такая причина: «В по
следние годы в связи с изменившимися требованиями к 
проектированию усложнилось тепломеханическое обору
дование. Современные системы теплоснабжения способно 
эксплуатировать только предприятие, имеющее базу для 
ремонта и наладочных работ и укомплектованное подго
товленным перссталом. iB городе такой базы нет, но соз
дание ее вполне возможно».

Итак, высказан ряд дельных предлсмсений. Прокоммен
тировать их мы попросили главного инженера областного 
управления .жилищно-коммунального хозяйства А. В. 
СТАРЫХ:

— Дефицит тепловой 
энергии можно восполнить 
дополнительными источни
ками, что сейчас и делается 
—реконструируется ГРЭС-П, 
строится новая ТЭЦ-111. Но 
они будут давать тепло еще 
не скоро, а ведь предотвра
тить потери тепла на путях 
к потребителю можно сего
дня.

Сегодня в Томске строят
ся десятки новых объектов. 
Но чем больше их вводится 
в эксплуатацию, тем трево
жнее за прием без соответ
ствующих приборов учета и 
срюдств автоматического ре
гулирования систем отопле
ния. А  ведь любой проект 
предусматривает установку 
такого оборудования. И за
казчики, в первую очередь 
укс горисполкома, обязаны 
добиваться их получения по 
титульному списку и пере
давать строителям. Чтобы ус
танавливали. Но не устанав
ливают. Комиссия же, при
нимая тот или иной объект 
(без подключения •цепла, 
воды, электроэнергии объек
ты не принимаются, а без 
приборов учета — запросто), 
делает при этом замечание: 
установить приборы в тече
ние такого-то времени. Но 
проходит срок, и все забыва
ется. Потом уже строители 
кивают на эксплуатационни
ков; ставьте оборудование 
сами. Однако такие прибо
ры являются дефицитом не 
только в Томске, и поставки 
их очень ограничены. Нала
дить же производство тако
го оборудования на пред
приятиях облкомхоза нет 
возможности.

Снисхождение членов при
емочной комиссии и обеща
ния строителей приводят к 
большим прорехам. Так 
вот получилось в Централь
ном микрорайоне. Подкачи
вающие насосные станции 
КРП-4 и КРП-5 до сих пор 
не пущены в эксплуатацию, 
хотя их необходимо было 
построить в первую очередь.

Сегодня микрорайон актив
но развивается, и если не 
принять оперативно серьез
ные меры, то проблема теп
лоснабжения станет еще 
серьезнее. Пора ужесточить 
прием новых сооружений, 
используя для этого все 
полномочия. Но вот не пом
ню случая, чтобы члены го
сударственной комиссии 
хоть раз обратились за по
мощью в органы прокура
туры. Надо признагь, что я 
мы не используем эффек
тивный рычаг воздействия 
на строителей — арбитраж, 
когда истекает срок их обе
щаний по установке обору
дования.

Тепла городу не хватает. 
Но могло бы хватать, если 
бы недежнее эксплуатирова
лись системы теплоснабже
ния. Пора создавать базу 
для ремонтных и наладоч
ных работ со штатом подго
товленных специалистов. 
Эксплуатация — в ведении 
предприятия «Томсктепло- 
сеть». Это очень слабая ор
ганизация, не имеющая ни 
сил, ни производственной 
базы. Проект базы уже есть
— на один миллион рублей. 
Своими силами предприя
тию «Томсктеплосеть» такой 
проект не осуществить, да и 
нам тоже. Нужен подрядчик
— управление «Химстрой» 
или территориальное управ
ление строительства. Одна
ко, даже если кто-то из них 
согласится строить, пройдет 
немало времени, прежде чем 
база начнет функциониро
вать. Есть другой вариант, 
более оперативный. & о и 
предлагает Н. Лиханов; ис
пользовать под базу котель
ную в 4-м микрорайоне, ко
торая давно уже исключена 
из схемы теплоснабжения 
города. Недавно этот вопрос 
решен положительно. Те
перь дело будет зависеть 
только от нас, насколько 
оперативно мы сможем ре
конструировать эту котель
ную.

щ ж д у н а р о д н э я ^

шч»ормация
т ч ч л  _\Епо1»тв1»ы Т/\СС сообщают

Отклики на Заявление 
Советского правительства

Средства массовой информации, политические и 
общественные деятели многих стран продолжают 
широко комментировать Заявление Советского пра
вительства от 18 декабря. Нежелание Белого дома 
позитивно откликнуться на честные и конструктив, 
ные предложения Советского Союза в области ядер- 
ного разоружения повсеместно осуждается в мире.

НЬЮ-ЙОРК. «Чувство глубокого разочарования 
вызывает тот факт, что администрация Рейгана так 
и не откликнулась позитивно на призыв Советского 
Союза о прекращении ядерных испытаний», — за
явил координатор влиятельной американской об. 
щественной организации «Мобилизация ради сохра
нения человечества* Брюс Крогош. «СССР настой
чиво пытался добиться от США встречных шагов,— 
сказал Кронин. — Он сделал все, что мог. Однако 
мы не намерены сдаваться».

Газета «Бостон глоб» в редакционной статье назы
вает ложью утверждения Вашингтона о том, что 
выполнение условий соглашения о полном и всеоб. 
щем запрещении испытаний ядериого оружия не 
могло бы эффективно контролироваться. Американ
ские ученые, напоминает газета, считают, что сов
ременные сейсмические приборы позволяют с высо
кой степенью точности осуществлять контроль над 
испытаниями. К тому же Советский Союз согласен 
на проведение такой инспекции на месте.

«Подлинная причина нежелания Белого дома при. 
соединиться к советскому мораторию, — подчерки
вает газета, — кроется в его намерении продолжать 
разрабатьшать вооружения нового поколения, ко
торые могли бы быть использованы в программе 
«звездных войн».

Япония снимает ограничения 
на военные расходы

ТОКИО. Премьер-министр Японии Ясухиро Нака- 
сонэ решил отказаться в 1987 финансовом году от 
провозглашенного Токио десять лет назад принципа 
ограничения военных расходов рамками одного про» 
цента от валового национального продукта. Об этом 
информирует сегодня осведомленная газета «Май- 
нити», ссылающаяся на источники в правящей ли
берально - демократической партии.

Данное решение, принятое пока, как пишет газета, 
«на рабочем уровне», снимает главный барьер на 
пути форсированного наращивания ассигнований 
японским вооруженным силам в ходе выполнения 
текущей пятилетней военной программы.

На сегчздняшней встрече с журналистами Накасо- 
нэ поспешил опровертнуть появившиеся в печати со. 
общетия о предстоящей ликвидации однопроцентно
го «потолка», заявив, что вопрос об уровне военных 
расходов на 1987 год еще предстоит детально обсу
дить в правительстве. Премьер уже не впервые при
бегает к подобным маневрам для того, чтобы оста
вить на время в секрете свои подлинные намерения. 
Такую же «гибкую стратегию», отмечает газета 
«Иомиури», взяли на вооружение и другие члены 
кабинета Накасонэ, пытающиеся избежать негатив
ной реакции’оппозиции и широкой общественности 
на планы увеличения военного бюджета страны.

Скандал в С Ш А  вокруг тайных 
поставок оружия Ирану

НЬЮ-ЙОРК. Сотрясающий вашингтонские кори
доры власти скандал вокруг тайных поставок Сое
диненными Штатами оружия Ирану и использова
ния вырученных средств для помощи никарагуан- 
ски)м контрас продолжает подрывать доверие аме
риканцев к администрации Рейгана. Как показдл 
опрос общественного мнения, проведенный газетой 
«Де-Мойн реджистер» в штате Айова, лишь 34 проц. 
опрошенных одобряют деятельность Рейгана на по
сту президента, тогда как 55 проц. оценивают ее 
отрицательно. 59 проц. жителей штата заявили, что, 
по их мнению, Рейган знал о том, что иранские 
деньги переводились контрас. Один из каждых че- 
тьщех опрошенных высказал мнение, что в свете 
вскрывшихся фактов попрания Белым домом зако
нов Рейган должен подать в отставку.

Нынешний скандал стал «сильным шоком для 
американской политической системы», заявил в ин
тервью телекомпании Эн-би-си сенатор Сэм Нанн. 
По мере развития «Ирангейта» проявилось явное не- 
соответствие между словами и делами администра
ции, Отметил он, указав, что речь идет о «возмож
ном нарушении ряда законов США». Скандал зна
чительно подорвал доверие к администрации, отме
тил в интервью телеком пш1ии Эй.би-ои председа
тель комитета палаты представителей по иностран
ным делам Данте Фэселл. Мы «должны отказаться 
от концепции, согласно которой можно наипшать 
законы» для реализации поставленных целей, под
черкнул он.

НЬЮ-ЙОРК. Как сообщила телекомпания Эн-би-сй 
со ссылкой на английскую «Обсервер», старший 
сын председателя иранского парламента Али Акба
ра Хашеми-Рафсанджаяи скрылся в Канаду после 
того, как получил 6 млн. долларов за участие в сдел. 
ке по продаже американокого оружия Ирану. По 
сведениям газеты, сьш Хашеми-Рафсанджани поки
нул свой дом в Брюсселе, когда иранские офици
альные лица вплотную занялись расследованием 
обстоятельств сделки.

Прогноз численности населения 
Земли к 2000 году

ВАШИНГТОН. К началу нового тысячелетия чис
ленность населения Земли возрастет до 6,2 милли
арда человек. Об этом говорится в опубликован- 
1юм здесь прогнозе бюро переписи США. В середи
не прошлого года на Земле насчитывалось 4,9 мил
лиарда жителей. Чедез год, в середине 1986-го, зем
лян стало на 79 миллионов человек больше. По прог
нозу, в 1990 году на планете будут проживать 5,3 
миллиарда человек.

Как указьшается в исследовании, прирост числа 
землян произойдет в основном за счет развиваю
щихся государств. По оценкам авторов документа, с 
19Э0 до 2.100 года эти страны добавят к населению 
Земли около 828 миллионов человек. Сейчас почти 
половина населения Земли проживает на террито
рии четырех стран — Китая, Индии, Скдаетского Со
юза и США. В настоящее время Нигерия является 
страной с самым высоким уровнем рождаемости, и 
ее население к 2000-му году возрастет по протшхзу 
почти в четыре раза.

К новому веку Земля подойдет планетой горожан: 
половина ее населения будет проживать в гоорюд- 
оких районах, СейчЕю городских жителей насчиты
вается 42 процента, а в 1950 году их было всего 29 
процентов. Самым крупным городским конгломера
том на Земле в настоящее время является Токио с 
Иокогамой, где проживают 24,5 миллиона человек. 
Однако, по мнению американских ученых, через 
двадцать лет на первое место по численности насе
ления среди городов Земли выйдет столица Мекси
ки Мехико.
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залах 
и на вернисажах Автопортрет и портрет худож ника
Однажды н художнниу Михаилу Нестерову обратился ре

портер с просьбой рассназать, иан он пишет свои картины. 
Журналист не особенно надеялся на удачу. Обычно старый 
художник отказывался. А тут — согласился. «Когда я заду
мываю новую картину, беру новый холст, натянутый на 
подрамник,—сказал он. — Ставлю его на мольберт. Потом в 
левую руну беру палитру, краски. В правую руку беру кисть, 
подхожу к холсту и начинаю писать... ,Все», — закончил ху
дожник. Под этим ироничным ответом могли бы подписать
ся многие. Здесь и скромность, и нежелание допускать по
сторонних в тайное тайных — творческую лабораторию.

ЧТО ЖЕ ПРОИСХОДИТ, 
когда художник пишет 
свой автопортрет? Что 

это — попытка «приоткрыть 
занавес» или потребность 
оставить документ времени, 
истории? Что, собственно, 
скрывается за пристрастием 
современных художников к 
автопортрету, к портрету 
друга-художника, к вклю
чению автобиографического 
героя в круг персонажей 
картины? Это — только 
часть вопросов, которая сто
яла перед организаторами 
выставки «Автопортрет и 
портрет художника», откры
той в Томском ^областном 
художественном музее.

Выставка в какой-то мере 
носит ретроспективный ха
рактер: ведь в фондах обла
стного художестве иного  
музея, Новосибирской кар
тинной галереи, наконец, в 
мастерских наших худож
ников хранятся редко экс
понируемые автопортреты, 
портреты графиков, живопи
сцев. Инициатор выставки — 
Томская организация Союза 
художников РСФСР — при
гласила на выставку всех 
томских художников, а вы
ставкой отобрал работы 35 
современных авторов. Так в 
экспозиции встретились ра
боты, еше «пахнущие крас
кой», работы, уже побывав
шие на многих крупных вы
ставках, и работы, которые 
были началом художествен
ной коллекции Томского 
краевого .музея, основанного 
в 1920 году.

Томские художники из
давна объединились в твор
ческие союзы и объедине
ния. В экспозиции — гра
фический лист «Наша вече
ринка». Эта работа изве
стного советского графика 
М. М. Щеглова (в Томске

проходил начальный этап 
его творчества, здесь худож
ник создавал «Окна ТАСС» в 
годы Отечественной войны) 
датирована 1910 годбм. Она 
— дружеский шарж на чле
нов первого творческого объ
единения томичей — «Об
щества сибирских художни
ков», основанного в 1909 
году. Несмотря на различия 
во взглядах на искусство, 
художники, литераторы, пре
подаватели университета, об
щественные деятели того 
времени устраивали совме
стные рисовальные вечера. 
Один из таких вечеров и 
запечатлел художник. Этот 
дружеский шарж узнаваем: 
вместе с ху;^эжниками 
М. М. Щегловым, Е. Г. Тю- 
менцевой-Мако, А. С. Ка- 
дустиной изображены по
эт и публицист Г. А. Вят
кин, историк Г. Н. Потанин 
й другие. Шарж точен, кра
ток, он чем-то сродни эпи
грамме.

Когда до открытия вы
ставки оставалось еще не
сколько дней, один из ху
дожников, рассматривая 
женский автопортрет, не
сдержанно воскликнул; «Уз
наваемо, но не похоже!» По
чему? Неизменным считает
ся присутствие в автопорт
ретах высокой точки отсче
та — гармонической мечты. 
Именно в автопортретах, 
портретах художников авто
ры последовательно вопло
щают творческое стремление 
к идеалу (жаль, что не всегда 
это поддерживается четкой 
законченностью формы).

Итак, автопортрет — иде
ал, документ или?..

Экспозицию выставки — 
ее ретроспективную часть — 
открьшает автопортрет К. К. 
Зеленевского (томича, полу
чившего художественное об

разование в Европе и рабо
тавшего в Томске в 1916— 
1918 годах, организатора На
родной художественной ака
демии). Говорить в этом 
случае о проблеме сходства 
достаточно сложно: этот
портрет и есть единствен
ный из имеющихся доку
ментов, где изображен ху
дожник. Написанный в 1918 
году, он несет в себе ощу
щение сложности, противо
речивости жизни- и време
ни. Контраст , бесстрастно 
статической формы и на
пряжения человеческого ду
ха дает поразительный дра
матический эффект.

Автопортрет недаром срав
нивают с наиболее ценными 
документами эпохи. Таким 
документом, безусловно, стал 
скромный рисунок, почти 
набросок,—автопортрет не
мецкого художника Рудоль
фа Ваккера. После первой 
мировой войны в Томске (и 
вообще в Сибири) было не
мало иностранцев из воен
нопленных. Ваккер как 
профессиональный худож
ник получил право участво
вать на томских выставках 
и пользовался этим правом 
до_ окончания гражданской 
войны, после чего вернулся 
в Германию. Началась пе
реписка Ваккера с А. Н. Ти
хомировым (художником, 
критиком, одним из органи
заторов краевого музея). 
Письма шли в Томск, затем

в Москву. В последних 
письмах (переписка оборва
лась в начале тридцатых 
годов) остро звучали поли
тические мотивы. Художник 
с ужасом предвидел наступ
ление новой войны, «в ко
торую бросит весь мир взбе
сившийся от страха бур
жуа». В Томске Ваккер по
знакомился и высоко оце
нил строго реалистичные 
рисунки Владимира Алексе
евича Милашевского (учени
ка М. Добужинского, впос
ледствии известного совет
ского графика-иллюстрато
ра, автора прекрасной книги 
воспоминаний). Эти рисунки
— портреты томских худо
жников и «Автопортрет с 
флюсом» В. А. Милашев
ского, датированные 1920 го
дом и созданные в Томске 
(принадлежат Новосибир
ской картинной галерее), 
экспонируются на выставке.
- В. А. Милашевский, А. Н. 
Тихомиров, М. Б. Вериго, 
М. М. Берингов составили 
ядро секции ИЗО, этого но-

. вого объединения томских 
художников двадцатых го
дов. Много добрых дел на 
счету этой секции: открытие 
краевого музея, мастерской 
по изготовлению плакатов, 
листовок, организация вы
ставок, архитектурные зари
совки Томска.

Есть на выставке портре
ты, за которыми своя «ле
топись». Вот автопортрет 
С. И. Голубина (ученика 
томской студии А. Э. Мако, 
ученика Петербургской ака
демии художеств по классу 
П. П. Чистякова и И. Е. Ре
пина), датированный 1925 го
дом, Образ С. И. Голубина 
был притягателен для мно
гих художников. В 1949 году 
написала портрет 79-летнего 
художника В. И. Котова 
(живописец, педагог, окон
чившая Высшие художест
венно - технические мастер
ские по классу А. А. Древи- 
ну и Р. Р. Фалька). Портрет 
показался автору неудачным 
и был почти уничтожен. 
Лишь серьезная реставра
ция его красочной поверх
ности. ^которую провел ста
рейший томский художник

В. М. Хоменко, позволила 
сохранить этот портрет для 
нас.

На выставке нет авто 
портрета В. Г. Гроховского 
(мастера линогравюры, ак 
варели, тонкого пейзажиста) 
— только его портреты, на
писанные Г, М. Ламаноаым, 
В. Ф. Поповым, Г. Н. Завья
ловым в пятидесятых, ше
стидесятых, семидесятых го
дах. Разные по своей дра 
матургий, они передают раз
личные состояния человека, 
глубоко почитаемого том
скими художниками. Так
не только автор, но и соз
данный им портретный об 
раз вступают в сложный 
разговор о роли художника, 
о позиции творческого чело
века.

Выставка «Автопортрет и 
портрет художника» доста
точно обширна. Целую гале
рею портретов томских ма
стеров изобразительного ис
кусства создал заслужен 
ный художник РСФСР Г.М. 
Ламанов (в выставочных 
залах музея экспонируется 
16 его работ). Серьезно, ин
тересно работают над обра
зами коллег а  А. Белянов, 
В. А. Дорофеев. Мягок, до 
верителен живописный язык 
■работ Ю. П. Бурмистрова. 
Остра и бескомпромиссна в 
автопортрете, названном 
«Три рисунка», Г. М. Бель
чикова. Романтическое на
чало сильно в автопортретах 
заслуженного художника 
РСФСР Р. В. Пантелеевой.

Сложной, неоднозначной 
представляется в автопорт
ретах сама сущность о^аза 
художника, как бы не до 
конца отделившаяся от сво
его создателя и потому став 
шая связующим звеном ме
жду субъективным автор
ским «Я» и объективным 
внешним миром. Видимо, 
поэтому автопортрет избира
ется художниками для вы
ражения сокровенных раз
думий о жизни, о роли твор
ца.

Т. МИКУЦКАЯ.
'  * * •

НА СНИМКЕ; С. И. Голу
бив. Автопортрет.

ПОЖАЛУЙ, никто так 
не чувствует стреми
тельное приближение 

Нового года, как продавцы 
Томского ЦУМа Людмила 
Важева и Елена Конинина. 
Их секция в эти предпразд
ничные дни пользуется в 
универмаге самой большой 
популярностью. Кто-то вы
бирает разноцветные шары 
и «золотой» дождь, кто-то 
примеряет ребенку карна
вальный костюм, кто-то со
ветуется, какие лампочки 
лучше украсят елку.

— Люблю работать в та
кие дни, когда товар не за- 

•леживается на прилавке, — 
рассказывает Л. П. Важева, 
заведующая секцией елоч
ных украшений. — Все, что 
получаем утром, к вечеру 
продаем полностью. Почти 
три тысячи рублей — наша 
ежедневная выручка. А все
го в нынешнем году работ
ники торговли закупили 
карнавальных и елочных 
принадлежностей на милли
он ру^ей, что на 70 тысяч 
рз^блей больше, чем в прош
лом году. Почти половину 
из них поставили на при
лавки .местные изготовите
ли. 26 предприятий из Мо
сквы, Ленинграда, Минска, 
Перми, Кемерова и других 
городов изготовили нынче 
новогодние игрушки для то
мичей. Большим спросом 
пользовались у наших по
купателей и изделия Том
ского электролампового за
вода — звезды, мишура. Но, 
к сожалению, их уже нет в 
продаже, а заводчане про
должить их поставку не 
обещают...

Разноцветные электрогир
лянды, <|юнарики, шары, бу
сы в сочетании с яркой зе
ленью синтетических елок и 
белизной Снегурочек и Де
дов Морозов заметно укра
сили витрины и торговые 
залы томских магази
нов. Как сообщили нам 
в областном управлении

торговли, сегодня в Томске 
продажей елочных украше
ний, праздничных подарков 
и других товарор, необходи
мых к Новому году, заняты- 
более тридцати промышлен
ных магазинов. Елочные иг
рушки, сувениры можно ку
пить как сопутствующий 
■товар почти во всех продо
вольственных магазинах.

Лесхозы области заготови
ли для горожан 55 тысяч 
елок, которые продаются в 
магазинах Томского гор- 
промторга и лесоторговой 
базы,

А что еще будет органи
зовано для томичей и гостей 
областного центра в предно
вогодние дни? С этим воп
росом мы обратились к на
чальнику областного управ
ления торговли В. И. Дему- 
ре.

ПРИЯТНЫЕ
ХЛОПОТЫ

— Самым главным собы
тием, — сказал Владимир 
Ильич, — станет предново
годняя ярмарка. По тради
ции она развернется возле 
городского сада 28 декабря. 
Специально для этого слу
чая мы приберегли более 
чем на 10 тысяч рублей 
елочных украшений, хлопу
шек, искусственных елок, 
бенгальских огней, карна
вальных костюмов и масок. 
В широком ассортименте на 
ярмарке будут представлены 
промышленные и продоволь
ственные товары, кондитер
ские и кулинарные изделия. 
Работники торговли и обще

ственного питания тщатель
но готовятся к празднику. И 
это для нас очень приятные 
хлопоты. Во время карна
вальных представлений в 
местах массовых народных 
гуляний будет организована 
продажа с лотков сувениров, 
кондитерских изделий. Про
длят часы работц продо
вольственные магазины и 
кафе областного. центра.

НА СНИМКАХ А. Петро
ва: с хорошим настроением 
трудятся работницы Том
ского ЦУМа Л. Важева и 
S. Конинина.

Т. ЕВГЕНЬБВА.

Анонс

В ас ждет
новогодняя сказка

в морозные ночи, если 
хорошо прислушаться, мо
жно уже различить уверен
ные шаги Деда Мороза. Го
родской штаб новогоднего 
праздника подготовил то
мичам немало сюрпризов.

27 и 28 декабря в город
ском саду будет работать 
веселая новогодняя ярмар
ка. Ее посетителей привле
кут не только павильоны с 
самыми разнообразными 
товарами. Пришедших в го
родской сад ожидают кон
церты художественной са
модеятельности. театрализо
ванное представление «Том
ская сказка».

Ждет томичей городской 
сад и вечером 31 декабря. 
Здесь можно будет встре
тить праздник у самой на

стоящей елки. В новогод
нюю ночь в городском саду 
можно познакомиться с 
персонажами театрализо
ванного представления «Дед 
Мороз и -другие», принять 
участие в играх у празд
ничного костра. Театрали
зованные представления 
пройдут также в снежных 
городках у Дворца зрелищ 
и спорта, у Дворца культу
ры «Авангард»,' на Кашта
не, а Березовой роще и 
других местах областного 
центра. Всюду будут рабо
тать рестораны, кафе, тор
говые павильоны и киоски. 
Все учреждения культуры 
подготовили новогодние 
программы.

Спешите на праздник!

Спорт

ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ 
ЮРИЯ АМПЛЕЕВА

Чемпионат спортивного 
комитета дружественных ар
мий по тяжелой атлетике 
завершился недавно во 
Франкфурте-на-Одере (ГДР). 
В состязаниях на помосте 
принимали участие штанги
сты Кубы, . Чехословакии, 
Болгарии, Румынии, Поль
ши, КНДР, ГДР и Советского 
Союза. В составе сборной 
СССР на чемпионате СКДА 
выступал томич Юрий Амп- 
леев.

Рядовой Советской Армии 
Ю. Амплеев завоевал на

этих представительных со
ревнованиях золотую ме
даль. Томские болельщики 
хорошо знают его по высту
плениям на многих турни
рах. Юрий — мастер спорта 
международного класса, вы
пускник Томского государ
ственного педагогического 
института, воспитанник тре
нера Г. А. Данилова.

С. НОВИКОВ.

УСПЕХ ИА
ВСЕСОЮЗНОМ РИНГЕ
в г. Кемерове прошел все

союзный турнир по боксу, 
посвященный памяти Героя

Советского Союза кемеров- 
чанина Юрия Двужильного. 
В нем участвовали юноши 
старшего возраста из 16 го
родов Советского Союза. 
Среди 192 боксеров были 
спортсмены клуба «Янтарь».

Чемпионом турнира стал 
томич Владислав Елисеев, 
который выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта 
СССР. Призовые награды
выиграли также Дмитрий
Мальцев и Олег Данилов. Бо
льшая заслуга а успешном 
выступлении молодых бок
серов тренеров В. А- Кладо
ва и Г. С. Пименова.

А. ПУЧКИН. 
судья республиканской 

категории.

25 декабря с. г. в Доме по
литического просвещения 
обкома КПСС (г. Томск, ул. 
К. Маркса, 14) состоится об
ластной семинар по теме;

ИЗВЕЩЕНИЕ
«XXVII съезд КПСС об ин
тенсификации сельского хо
зяйства и других отраслей 
агропромышленного комп
лекса».

Приглашаются лекторы, 
работники агропрома, НИИ, 
преподаватели вузов, тех
никумов.

Начало — в 9 час. 30 мин.

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ветер

юго-восточный, 5—10 метров 
в секунду, температура 32 — 
37, в Томске 32 — 34 градуса 
мороза.

25—26 декабря — облачная 
погода с прояснения.ми, .ме

стами слабый снег, метель, 
25 декабря ночью температу
ра 30—35, по северо-востоку
— 42 градуса мороза, днем 
20—25 градусов мороза. 26 де
кабря ночью 23—28, днем 12
— 17 градусов мороза.

Тел еви д е ни е
СРЕДА, 24 ДЕКАБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Станционный смотритель». 
Художественный телефильм. 
9.50 — Выступление камерного 
хора Дома культуры завода 
«Калибр» г. Москвы. 10.10 — 
«Приключения принца Флори- 
зеля*. 1-я серия. 11.15 — Но
вости.

С 11.20 до 15.00 — перерыв.
15.00 — Новости. 15.20 —

Документальные телефильмы. 
16.00 — «Автограф». Литера
турная викторина для старше
классников. 17.20 — «Я — «Си
верко». Выступление народно
го ансамбля танца. 17.45 —
«Наука и жизнь». 18.15 —
«Наш сад». 18.45 — «Сегодня 
в мщ>е». 19.00 — Госприемка; 
борьба за качество. 19.40 —
Премьера фильма-концерта 
«Фортепьянные произведения 
Хейно Эллера». Исполняет 
М. Рей.маня. 20.00— Премьера 
документального фильма «Гло
бальный прессинг». Фильм 1-й
— «Рождено в Америке». 21.00
— «Время». 21.35 — «Главный 
режиссер». О народном арти
сте СССР, лауреате Государст

венной премии СССР 1986 г. 
режиссере Куйбышевского ака
демического театра драмы им. 
М. Горького П. Л. Монастыр
ском. 22.35 — «Мир и моло
дежь». 23.15 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.15 — «Магнитное поле 
бригады». Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — Общест
воведение. 10-й класс. 9.05, 
12.10 — Немецкий язык. 2-й
год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Астрономия. 
10.35, 11.40 — А. П. Чехов
«Миллион». 11.00 — Поэзия. 
О. Берггольц. 12.05 — Экран — 
учителю. Ботаника. 6-й класс. 
12.25 — «Шушенский бор: дру
зья и недруги». 13.40 — «Ма- 
льчишки, скорость, мечта». 
Научно - популярный фильм. 
13.50 — «Ребятам о зверятах». 
14Д0 — Концерт. 14.40 — Но
вости.

С 14.45 до 18.00 
18.00 — Новости.

ТОМСК

перерыв.

18.20 — «Ай-Петри. Пог-ода 
на завтра». Телефильм. 18.40 
— «Я рисую мир». Рассказы
ваем об изостудии средней 
школы пос. Светлого. 19.00 —

«День области». 19.15 — «Кол- 
пашево. Все вместе в поход 
за здоровьем». 19.40 — «Здо
ровый образ жизни». Научно- 
популярный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Адреса передового 
опыта», «Агропромстрой» По 
программе ускорения. 20.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Приключения принца Флори- 
зеля». З-я серия. 22.40 — «По 
музеям и выставочным за
лам». 23.10 — Чемпионат
СССР по баскетболу. Мужчи
ны. «Жальгирис» — ЦСКА.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20
«Музыкальный киоск». 18.50— 
«За тремя зайцами». Научно- 
популярный фильм. 19.00 —
«Для всех и для каждого». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Поэзия, Л. Кон- 
дырев, 20.50 — «Капля... в му
зее». Документальный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

24 декабря. «Повесть о Ма
угли» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 декабря. «Мон бедный 

Марат» — 18.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 декабря. «Большая про

гулка» (две серии) — 8-45, 11, 
13-30, 16. 18-30.

имеям М. ГОРЬКОГО 
24 декабря. «Прости» — 

8-40. 10-20, 12, 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Плата за про
езд» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Глоба
льный прессинг». Фильм пер
вый. «Рождено в Америке» — 
11-10, 18, 19-05, 20-10. «Прости» 
— 9-30, 12-50, 16-10. 21-10.

СОЮЗГОСЦИРК 
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

26 декабря — 9 января
БОЛЬШИЕ ЦИРКОВЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 

иНОВОТОДНИЙ КАРНАВАЛ»
в программе — номера многооб^разных жанров цир

кового искусства.
На арене — акробаты, жонглеры, эквилибристы, весе

лые эксцентрики.
Аттракцион-спектакль «Русский Самсон со львами».
Укротители — Зоя ЧЕРНЕГА и лауреат Всесоюзного 

конкурса артистов цирка Виктор ЯРОСЛАВЦЕВ.
Воздушный силовой гимнаст Алехандро Михелью НЕ. 

СЕНТО (Куба).
Дрессированные собачки, обезьяны, удавы.
Втеь вечер на манеже клоун Анвар ШАМПГАДИНОВ 

— участник популярной телепе(редачи «АБВГДейка».
Принимаются коллективные заявки по тел. 4-47-77, 

4-81-35.
Касса — с И часов.

«ОКТЯБРЬ»
24 декабря. «Новые амазон

ки» — 9, 10-50. 12-40. 16-20,
20, 21-50. «Прости» — 14-30,
18- 10. «Новые амазонки» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30. «Посылка из Бомбея» —
10- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 декабря. «Досье человека 

в «мерседесе» (две серии! — 9,
11- 30, 14. 16-30, 19, 21-30. «По
единок с тайной полицией» — 
9. 10-40, 12-20,. 16, 17-40, 19-20,
21, «Королевство кривых 
зеркал» — 14-20.

«ПИОНЕР»
24 декабря. «Мальчик с па

льчик» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Досье человека в «мер
седесе» (две серии) — 17-20. 
20-20.

«СИБИРЯК»
24 декабря. «Властелин вре

мени» — 9-20. «Жалоба» — 11,
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

«АВАНГАРД»
24 декабря. «Граждане Все

ленной» — 15. «Конец
операции «Резидент» — 18,21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

24 декабря. «Седьмая ми
шень» — 17. ,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

24 декабря. Танцевальный 
вечер «Если вам за 25» —
19- 30.

Томское авиапредприятие 
объявляет ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ НАБОр  кандидатов в 
бортпроводники (девушек — 
в возрасте 18—23 лет и юно
шей 18—27 лет).

Заседание комиссии состо. 
ится 29 декабря, в 1б часов, 
в отделе кадров авиапред
приятия.

При себе иметь докумен
ты: паспорт, документ об об
разовании, копию трудовой 
книжки, производственную и 
комсомольскую характери. 
стики, для военнообязанных 
— военный билет. (Правки 
по тел. 99-43-58.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов. 
местпо с учебным хомбипа. 
том Томского речного порта 
ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ моло
дежи на курсьп крановщи
ков, газоэлектросварщиков, 
рулевых-^мотористов, опера- 
торов-мотористов, судовых 
поваров, приемосдатчиков.

Срок обучения — от 3 до 
6 месяцев. Стипендия — 70— 
95 рублей в месяц. Поступа
ющие на курсы обеспечива- 
ются общежитием.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро
ва, 17, в городское бюро по 
трудоустройству населения, и 
его филиалы — ул. Берд- 
ская, 18, ул. Пушкина, 71. 
Справки по тел. ?-42-54.

(Ж ГРУМОУСТЯОИСТВА)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ТОМСКИЙ ОРС ТОМСКЛЕСУРСА: заведующих
продовольственными магазинами, заместителей заведу
ющих продовольственными магазинами, продавцов продо
вольственных товаров, поваров всех категорий, поваров
в Александровское, кухонных рабочих в столовую, ку
хонных рабочих в столовую в Александровское, рабо» 
чих в магазин, экспедиторов, рабочих по переборке ово
щей (приглашаются пенсионеры и студенты), бухгалте
ров. Справки По тел. 3-83-69.

В УПТК П/О «АГРОПРОМСТРОЙ»; бухгалтеров, кас
сира, Комплектовщиков, газоэлектросварщиков, инжене
ра в отдел ресурсов, токаря, автослесаря, электриков, сле- 
саря-ремоптника, слесаря-монтажяика металлоконструк
ций, заведующих складами.

Рабочим выплачивается ежемесячно премия — 30 про
центов, ИТР — квартальные, 13-я зарплата, премия за 
выслугу лет. Доставка на работу и с работы — служеб
ным транспортом.

Приглашаются пенсионеры и студенты, Справки по 
тел. 5-16-26, 5-16-41.

НА ВОЕННО-МЕДИЦИНСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ: библио
текарей, мыпинисток. Справки по тел. 4-54-86.

Йа ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ПРОМЖЕЛДОР- 
ТРАНС»: помощников машинистов тепловозов, помощни
ков составителей поездов, монтеров пути, стрелочника, 
кладовщика, старшего инженера планово-экономического 
отдела.

Работники предприятия пользуются льготами .желез
нодорожников. Справки по тел. 99-87-96.

НА ТОМСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
главного механика, бухгалтера расчетной труппы, рабочих 
на мельзаводы и элеватор, в комбикормовый цех, груз
чиков, слесарей, электромонтеров, путевых рабочих, со
ставителей вагонов, воспитателей в ясли-сад. Приглаша
ются домохозяйки и пенсионеры.

Комбинат имеет детский сад, стол заказов. Справки по 
тел, 2-28-51, доп. 3-88.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Октябрьский районо, кол
лектив средней школы № 24 
выражают глубокое' собо
лезнование завучу школы 
О. Г. Зыковой по поводу 
с.мерти отца

РОГОЗИНСКОГО 
Георгия Иосифовича.

Администрация, партбю
ро. профком Института оп̂  
тики атмосферы СО АН 
СССР, товарищи по работе 
выражают глубокое собо
лезнование сотрудникам ин
ститута В. П. Аксенову и 
Н. Б. Аксеновой по поводу 
смерти матери

АКСЕНОВОЙ
Ефросиньи Филипповны.

Кировский районо, учите
ля и учащиеся школы № 42 
глубоко скорбят по поводу 
смерти ученика

СТЕПИКО
Коли

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Коллектив и обществен
ные организации Томского 
горплодоовощторга выра
жают глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу кончины ветера
на торга

-  ДЗУН 
Лидии Ивановны,

последовавшей 21 декабря.
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